
Стены панельных многоэта-
жек на улице Гурьянова до сих 
пор хранят память о трагиче-
ском событии, произошед-
шем в ночь на 9 сентября 1999 
года — взрыв девятиэтажного 
дома № 19, в результате кото-
рого погибли более 100 чело-
век, а около 700 пострадали. 
Даже приятная солнечная по-
года бархатного сезона не 
способна перебить ту скорбь, 
с которой каждый год 3 сентя-
бря местные жители, а также 
горожане из других районов 
столицы приходят к памятни-
ку жертвам теракта 1999 года. 
Сотни неравнодушных мо-
сквичей выстроились в оче-
редь перед мемориалом по 
улице Гурьянова — стилизо-
ванной часовней на поста-
менте из металла, чтобы воз-
ложить цветы в память о по-
гибших. Среди них активисты 
молодежного сообщества 
«STOлица». 
— С проблемой терроризма 
я знаком с детства, ведь о ней 
мне рассказывали родители; 
трагические события в Бесла-
не, которым в этом году ис-
полнилось 20 лет, с болью вре-
заются мне в душу, — говорит 
«ВМ» волонтер «STOлицы» 
Максим Колмаков. — Очень 
важно, что эти воспоминания 
сохраняют, передают из поко-
ления в поколение. И государ-
ство сооружает мемориалы, 
посвященные жертвам терро-
ристических актов. Ведь они 
происходят и сегодня, поэто-
му объединение граждан раз-
ных возрастов в борьбе с та-

кой угрозой актуально, как 
никогда.
Возложить цветы к мемориа-
лу пришла и активистка Диа-
на Вдовикова.

— Очень важно отметить роль 
учебных заведений в сохране-
нии памяти россиян о жерт-
вах терроризма, так как с этой 
темой я очень подробно по-

знакомилась на мероприяти-
ях, которые проводила или 
посещала школа, где я учи-
лась, — рассказывает Диана.
Еще один доброволец Алина 

Лизина поддержа-
ла мнение Дианы.
— Я каждый год 
посещаю такие ме-
роприятия, чтобы 
сохранять объеди-
нение граждан 
в борьбе с угрозой 
террора, — гово-
рит Алина Лизина.  
Акции, приурочен-
ные к этой дате, 
прошли и в других 
районах Москвы. 
Возложили цветы 

к мемориалу, расположенно-
му в переходе станции метро 
«Пушкинская», где 8 августа 
2002 года произошел теракт. 
А перед Аланским подворьем 

москвичи запустили в небо 
334 белых воздушных шара по 
числу погибших в Беслане.
— Терроризм стал острой 
и злободневной проблемой, 
общей и глобальной угрозой. 
Распространение его идеоло-
гии влечет массовые жертвы, 
угрожает национальной без-
опасности, наносит урон ду-
ховному и культурному насле-
дию планеты. Ни одно госу-
дарство не имеет гарантий, 
что на его территории не бу-
дет совершен террористиче-
ский акт, — заявила председа-
тель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко. — В Рос-
сии многое сделано для 
защиты мирных граждан от 
потенциальных угроз.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера москвичи 
отметили День 
солидарности 
в борьбе с терро-
ризмом. Участ-
ники рассказа-
ли, как это собы-
тие объединяет 
общество в ре-
шении глобаль-
ной проблемы 
современности.

Реализуем идеи горожан 
по созданию комфортной среды
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) расска-
зал о работе платформы 
«Город идей». 

За 10 лет работы платформы 
к ней присоединились свыше 
полумиллиона активных и не-
равнодушных жителей. Боль-
ше 6000 идей горожан удалось 
реализовать в разных проек-
тах: от музейной и выставоч-
ной деятельности до органи-
зации парковых пространств. 
— Горожане предлагали и вы-
бирали идеи по развитию 
электронных сервисов, куль-
туры, предпринимательства, 
здравоохранения, образова-
ния, транспорта, — рассказал 
Сергей Собянин.
Благодаря развитию предло-
жений москвичей в Некрасов-
ке появился Дворец спорта 
с бассейном и катком, в скве-
ре по улице Юности теперь 

есть модульный скейт-парк, 
волейбольное поле и столы 
для игры в пинг-понг и тек-
бол, а на станциях централь-
ных диаметров открылись ко-
фейни и мини-маркеты.
— С 10 июля по 22 августа 
«Город идей» организовал 
масштабный проект (медиа-
платформу) «Город обсужда-
ет стандарты культурного до-
суга», который предоставил 

уникальную возможность для 
москвичей, лидеров обще-
ственного мнения и профес-
сионального сообщества 
встретиться и пообсуждать, 
чем еще можно разнообра-
зить культурную жизнь столи-
цы, — сообщил мэр.
Он добавил, что в итоге было 
предложено более 3000 идей 
по семи тематическим проек-
там: музейная и выставоч-
ная деятельность, спектакли 
и концерты, киноискусство, 
парки, цифровые технологии 
в культуре, библиотечные сер-
висы и творческое развитие. 
Эксперты отобрали 110 луч-
ших, их реализуют в ближай-
шие годы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Увеличен тираж 
нашей газеты
По поручению мэра Москвы 
Сергея Собянина тираж 
каждого выпуска газеты 
«Москва Вечерняя» увели-
чен с 300 до 500 тысяч 
экземпляров.

Газета «Москва Вечерняя» вы-
ходит с 2011 года. Это со-
вместный проект Московско-
го метрополитена и редакции 
«Вечерней Москвы».
Сегодня получить свежий но-
мер этого издания каждый 
житель столицы может три 
раза в неделю: во вторник, 
среду и четверг. В газете со-
браны актуальные новости, 
эксклюзивные интервью 
представителей культуры 
и шоу-бизнеса, авторские ко-
лонки обозревателей.
— «Москва Вечерняя» — газе-
та, которую читают по дороге 
домой. В каждом номере мы 
делаем акцент на столичные 

новости — актуальная инфор-
мация о жизни города, афиша 
культурных мероприятий, го-
родские инициативы — все, 
что интересует москвичей 
каждый день, — рассказывает 
главный редактор газеты «Ве-
черняя Москва» Александр 
Куприянов.
Теперь, когда тираж каждого 
выпуска газеты увеличен, еще 
больше жителей столицы смо-
гут прочесть интересные ма-
териалы и свежие новости. 
— Наши издания всегда были 
и будут поставщиком актуаль-
ного и проверенного контен-
та. Это издание всегда помо-
жет читателю сориентиро-
ваться в насыщенной жизни 
Москвы, — пояснил генераль-
ный директор АО «Редакция 
газеты «Вечерняя Москва» 
Георгий Рудницкий.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

К открытию станции «Потапово» на всех 26 станциях Сокольнической линии метро 
заменят более 3,8 тысячи элементов навигации, сообщила пресс-служба Департамента 
транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы.
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В сердце остался глубокий след
Тысячи жителей столицы собрались, чтобы почтить память жертв 
террористических актов прошлых лет РУБЛЕЙ БУДЕТ ИНВЕСТИРОВАНО В 30 ПРО

ЕКТОВ КОМПЛЕКСНОГО РАЗВИТИЯ ТЕРРИ
ТОРИЙ. В 10 ОКРУГАХ МОСКВЫ ПОСТРОЯТ 
ПОЧТИ 5,5 МИЛЛИОНА КВАДРАТНЫХ МЕ
ТРОВ НЕДВИЖИМОСТИ.

ЦИФРА ДНЯ

1 400 000 000 000

СЕРГЕЙ КУЛИКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИССИИ ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА
И ОБЩЕСТВЕННОМУ КОНТРОЛЮ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Хочется отметить и особенно 
поблагодарить тех людей, 
которые ликвидировали по-
следствия террористических 
актов, совершенных на терри-
тории нашей страны. В частно-
сти, это службы специального 
назначения, чьи сотрудники 
погибли ради тех, кто постра-
дал в результате действий, со-
вершенных нашими яростны-
ми противниками. Эти бой-
цы — настоящие герои, кото-
рые во имя своей Родины, ее 
граждан, ради благополучия 
и дальнейшей безопасности 
россиян отдали свои жизни. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Возложили цветы 
к мемориалам, 
запустили 
белые воздушные
шары

3 сентября. Активисты молодежного сообщества «STOлица» приняли участие в акции, посвященной Дню солидарности в борьбе с терроризмом, который ежегодно 
отмечают 3 сентября. Они возложили цветы к мемориалу погибшим в результате взрыва девятиэтажного дома на улице Гурьянова в 1999 году. Фото: Пелагия Замятина

Важно прививать 
любовь к чтению

Программа выставки очень обшир-
ная — ожидается более 300 мероприя-
тий. ММКЯ пройдет в пятом павильо-
не Экспоцентра. Рядом с ним на улице 
будут установлены три шатра, в кото-
рых также организованы различные 
мероприятия для горожан.
Стоит отметить, что в этом году мы 
сделали свободный вход на ярмарку. 
Очень хочется, чтобы посетители фе-
стиваля прошли по всей его террито-

рии. Мероприятие построено таким образом, чтобы 
в каждом пространстве ярмарки были активности 
и встречи с известными писателями. 
В этом году на нашем фестивале впервые будут представ-
лены комиксы. Для этого выделен целый шатер. Своя пло-
щадка будет и у авторов, которые представляют молодеж-
ную литературу. Для этого мы собрали 
достаточно представительное сооб-
щество. Кроме того, мы уже не первый 
год реализуем еще один проект — 
«Пространство чтения: будущее кни-
ги». Там обычно мы представляем ли-
тературу как медиасреду. В этом году 
обширная программа проекта будет 
сосредоточена в одном из уличных па-
вильонов. В самом большом шатре ор-
ганизовано детское пространство. 
Там будут представлены издательства, 
которые специализируются на книгах 
для ребят младшего школьного воз-
раста. На сцене шатра ожидается про-
грамма для детей и их родителей. 
В этом пространстве будет проходить огромное количе-
ство мастер-классов. А еще вместе с нашими партнерами 
мы подготовили квест по ярмарке для самых юных го-
стей. Я думаю, что им будет интересно разгадать несколь-
ко наших головоломок. 
Пространство на двух этажах ярмарки организовано для 
переговоров. Это сделано специально, ведь ММКЯ это не 
только фестиваль для посетителей, но еще и событие, на 
котором могут встретиться профессионалы своего дела. 
Кроме того, все наши мероприятия будут транслировать-
ся на наших страницах в социальных сетях, и если кто-то 
не успел посетить ту или иную лекцию, потом можно по-
слушать ее в записи и сделать это из любого уголка нашей 
страны. Я считаю, что программа будет интересна гостям 
всех возрастов.

ПОДРОБНОСТИ В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ ВМ

С 4 по 8 сентября в Центральном выставочном ком-
плексе «Экспоцентр» пройдет 37-я Московская 
международная книжная ярмарка (ММКЯ). Дирек-
тор ММКЯ Сергей Кайкин рассказал подробности.
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микрофон
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 МЭР РАССКАЗАЛ 
О РАЗВИТИИ РЕЧНОГО 
ЭЛЕКТРОТРАНСПОРТА ➔ СТР. 2

Украинские боевики про-
должают совершать те-
ракты. Радикалы наносят 
удары по приграничным 
регионам и новым терри-
ториям. Неонацисты 
не раз совершали теракты, 
убивая тех, кто боролся 
за свободу русского наро-
да: 16 октября 2016 года 
они лишили жизни Арсена 
Павлова — «Моторолу», 
а 8 февраля 2017-го — 
командира батальона 
ополченцев Михаила Тол-
стых — «Гиви». 31 августа 
2018 года в результате 
теракта был убит первый 
глава ДНР Александр 
Захарченко — «Батя». 

справка

Ежедневный деловой выпуск

деловая среда

Что столичная промышленность 
производит для школьников 
и как обновление парка дало толчок 
развитию экономики района ➔ СТР. 2,3

надо понимать

Худой мир. Американские элиты 
планируют заморозить украинский 
конфликт, чтобы потом разжечь его 
с новой силой ➔ СТР. 5

внутренний туризм

От дымковской игрушки 
до вятских кружев. Чем удивит 
путешественников старинный 
русский город Киров ➔ СТР. 7
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Сергей Собянин: Продолжаем расширение инфраструктуры электросудов

Регулярные тренировки воспитывают силу воли

Заводы и фабрики выпускают продукцию, полезную школам

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал о разви-
тии в городе речного элек-
тротранспорта. 

Больше маршрутов
В Москве открылись четыре 
новых причала для регулярно-
го речного электротранспорта.
— На первом маршруте — 
«Киевский — Парк Фили» — 
появилась остановка «Красно-
пресненский парк», — сооб-
щил в соцсетях Сергей Собя-
нин. — На втором — «ЗИЛ — 
Печатники» — заработали 
причалы «Нагатинский», «За-
тон Новинки» и «Коломенская 
набережная».

Мэр подчеркнул, что теперь 
доступ к инновационному ви-
ду транспорта получили жите-
ли районов Пресненский, Да-
ниловский, Нагатинский За-
тон и Нагатино-Садовники.
— Это не первое в текущем го-
ду расширение инфраструк-
туры электросудов. В июне 
открыты причалы «Парк Фи-
ли» и «Береговой», — напом-
нил мэр Москвы.

С заботой об экологии
В 2025 году в столице появят-
ся пять новых причалов и де-
сять новых электросудов, во-
семь из которых уже заложе-
ны на верфи. Сергей Собянин 
отметил, что они являются 
абсолютно экологичными, 
поскольку не загрязняют ни 
воду, ни воздух.
После завершения строитель-
ства суда будут направлены на 

прохождение необходимых 
испытаний. Их выход на регу-
лярные речные маршруты 
позволит расширить столич-
ный электрофлот практиче-
ски на 50 процентов. Прича-
лы, в свою очередь, смогут 
принимать до двух судов од-
новременно, а в момент по-
садки и высадки пассажиров 
будут работать в качестве за-
рядного устройства.

Комплексный подход
На юго-востоке Москвы ввели 
в эксплуатацию 47 жилых ком-
плексов по программе ренова-
ции. В строительстве и проек-
тировании — еще 74 ново-
стройки, а всего в округе квар-
тиры получили почти 30 тысяч 
горожан. 
— Вместе с домами строятся 
и несколько детских садов 
и школ. В частности, в райо-

нах Выхино-Жулебино, Лю-
блино и Текстильщики поя-
вятся детсады, а в Марьине 
и Южнопортовом — образо-
вательные комплексы, — со-
общил мэр в соцсетях. 
Кроме того, в Люблине возве-
дут поликлинику, а в Южно-
портовом — подстанцию ско-
рой помощи. В планах также 
строительство культурно-
спортивного центра «Печат-
ники» — четырехэтажного 
здания с актовым, спортив-
ным и демонстрационными 
залами.
Программу реновации утвер-
дили в августе 2017 года. Она 
касается около миллиона мо-
сквичей и предусматривает 
расселение 5176 домов. Мэр 
поручил вдвое увеличить тем-
пы реализации программы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Руководитель клуба карате 
«Тигричи» Евгений Алексеев 
уже много лет занимается 
этим боевым искусством. 
Спортсмен рассказал «ВМ», 
как ему удается совмещать 
спорт с другими сферами жиз-
ни и как сохранять силы даже 
после тяжелого рабочего дня. 

Свой спортивный путь Евге-
ний Борисович начал, еще бу-
дучи пятнадцатилетним под-
ростком. Тогда вместе с дру-
гом он пошел в секцию карате, 
которая открылась неподале-
ку от дома.
— Как и любой другой вид 
спорта, карате требует опре-
деленной силы духа, мотива-
ции. В то время это не воспри-
нималось так. Хотелось про-
сто быть крутым, узнать что-
то новое, уметь постоять за 
себя, — рассказывает он.

Чуть позже Евгений Алексеев 
был вынужден на время рас-
статься с любимым видом 
спорта: сначала — учеба в ин-
ституте, затем — работа, свя-
занная с финансовым секто-
ром, — сил на спортивные 
увлечения просто не остава-
лось.

Однако затем Евгений Бори-
сович вернулся к любимому 
хобби и преуспел в нем на-
столько, что со временем ос-
новал свою студию «Тигри-
чи», а также начал проводить 
занятия для участников про-
граммы «Московское долго-
летие».

— Спорт никогда не уходил из 
моей жизни, но интенсив-
ность занятий менялась. Сей-
час у меня расписан каждый 
день. Я совмещаю свою основ-
ную деятельность с препода-
ванием и могу сказать, что 
для меня это настоящая сво-
бода, — отмечает тренер.
Евгений Борисович занимает-
ся спортом каждый день, поэ-
тому необходимости в утрен-
ней зарядке у него нет. Еже-
дневно юные подопечные уз-
нают от него о новых приемах, 
да и сам он не перестает 
учиться чему-то новому.
— Сначала сложно переклю-
чаться с мозговой деятельно-
сти на физическую. Но когда 
входишь в ритм ежедневных 
тренировок, то такая смена 
деятельности становится на-
стоящим отдыхом, помогает 
сохранять силы даже зи-
мой, — рассказывает он.
Еще одним важным залогом 
бодрости Евгений Борисович 
называет здоровое питание 
и полноценный хороший сон. 
По его мнению, эти составля-
ющие не менее важны, чем за-

нятия спортом. Ведь для тре-
нировок в любом случае нуж-
ны силы.
— Я иногда поздно возвраща-
юсь после занятий, но режим 
стараюсь соблюдать, — гово-
рит руководитель клуба кара-
те. — Стараюсь давать себе 
отдых от дел, чтобы привести 
мысли в порядок — тогда 
и любая тренировка проходит 
куда лучше.
Евгений Алексеев любит тре-
нироваться на свежем возду-
хе. Тем более что в столице 
возможностей для этого — бо-
лее чем достаточно. 
На всех спортивных меропри-
ятиях Евгений Алексеев обя-
зательно выступает вместе со 
своей командой. Это, по сло-
вам тренера, его заряд энер-
гии и его гордость.
— Нашей секции уже много 
лет, и хочется продолжать 
в том же духе, — добавляет 
он. — А здоровый образ жизни 
помогает никогда не унывать 
и находить выход из любых 
ситуаций.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Московская промышлен-
ность с каждым годом наби-
рает обороты. Министр пра-
вительства Москвы, руково-
дитель столичного Департа-
мента инвестиционной 
и промышленной политики 
Анатолий Гарбузов сообщил, 
что столичные предприятия 
увеличили объемы произ-
водства и ассортимент това-
ров для школьников, чтобы 
обеспечить горожан каче-
ственной продукцией к ново-
му учебному году.

Как отметил министр, хоро-
ший инвестиционный климат 
позволяет столичным про-
мышленникам стабильно на-
ращивать объемы выпускае-
мой продукции, закрывая по-
требности москвичей и жите-
лей других регионов страны. 
Около 30 столичных предпри-
ятий изготавливают высоко-
технологичное школьное обо-
рудование, канцелярские при-
надлежности, одежду, обувь 
и другие изделия для детей. 
— В преддверии учебного го-
да они увеличили ассорти-
мент, объемы выпуска и по-
ставки товаров для школьни-
ков, — отметил Анатолий 
Гарбузов. — Например, за 
первое полугодие 2024-го 
в столице на 10 процентов вы-
росло производство обуви, 
в том числе детской и ортопе-
дической, на 37 процентов — 
выпуск канцелярии.
Занимаются московские фа-
брики и пошивом детской 
одежды. С января по июнь 
этого года предприятия лег-
кой промышленности изгото-
вили более 100 тысяч пиджа-
ков и блейзеров, а также свы-
ше 102 тысяч брюк. Кроме то-
го, московские компании 
отшивают школьную и спор-
тивную форму, комбинезоны, 
куртки и даже термобелье.
Важное направление работы 
столичных промышленни-
ков — разработка и создание 
оборудования для образова-
тельных учреждений. В числе 
выпускаемой продукции — 

роботы для занятий по про-
граммированию, информати-
ке и робототехнике, а также 
интерактивные комплексы 
для школьных классов, став-
шие альтернативой доскам 
и флипчартам.
А компания — резидент осо-
бой экономической зоны 
(ОЭЗ) «Технополис «Москва» 
разработала устройства со 
встроенной в панель индук-
ционной петлей для детей 
с нарушениями слуха. К нача-
лу нынешнего учебного года 
предприятие обновило вер-
сии таких интерактивных па-
нелей и комплексов в соответ-
ствии с рекомендациями Ми-
нистерства просвещения Рос-
сийской Федерации.
Модернизировали произво-
дители и смарт-карты, кото-
рые получают школьники. 
В новом учебном году ребя-
там наверняка понравятся 
карты, выполненные в нео-
бычном дизайне. На обнов-
ленных идентификаторах 
изображены картины «Купа-
ние красного коня», «Черный 
квадрат», «Рождение Венеры» 
и «Купчиха за чаем». Ежегод-
но столичное предприятие 
производит более полумилли-
она смарт-карт, браслетов 
и попсокетов (держателей 
для смартфонов.  — «ВМ»)
с NFC-меткой.
Кстати, московские перво-
классники в подарок к новому 
учебному году получили раз-
вивающие книжки-раскраски 
«Азбука московской промыш-
ленности». Благодаря сов-
местной разработке Департа-
мента инвестиционной и про-
мышленной политики Мо-
сквы и Минпромторга РФ 
малыши познакомятся не 
только с буквами алфавита, 
но и с производственными 
профессиями. А еще узнают 
разные интересные факты 
о современном промышлен-
ном оборудовании, лазерах, 
нанотехнологиях и выпускае-
мых в Москве товарах. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

9 сентября 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) во время открытия второго 
регулярного круглогодичного маршрута электросудов — от причала «ЗИЛ» до Печатников

Сергей Собянин вручил 
государственные и город-
ские награды выдающим-
ся москвичам. Среди на-
гражденных — пожар-
ные, летчики, спасатели, 
учителя, работники здра-
воохранения и деятели 
культуры. Так, за смелые 
и решительные действия, 
проявленные во время те-
ракта в «Крокус Сити Хол-
ле», награждены 12 чело-
век. Медали «За спасение 
погибавших» вручили мо-
сковским школьникам, 
которые в тот день подра-
батывали в гардеробе 
«Крокуса» и помогали вы-
водить зрителей на улицу.

кстати

ГОРОД В ДЕТАЛЯХ

ДЕНЬ МЭРА

досье
Евгений Борисович 
Алексеев родился 
в 1970 году в Казахстане, 
затем переехал в Москву.
Поступил в РЭУ имени 
Г. В. Плеханова на спе-
циальность «Финансы 
и кредит» и успешно 
окончил его в 1994 году.
После этого долгое вре-
мя работал в финансовой 
сфере. Является предсе-
дателем организацион-
ного комитета фестиваля 
боевых искусств «Рус-
ское сердце будо», кото-
рый проходит в Москве 
с 2015 года. В ГБУ СДЦ 
«Кентавр» начал рабо-
тать в 2020 году. Также 
Евгений Алексеев явля-
ется обладателем черно-
го пояса по карате. 
В 2012 году основал сту-
дию «Тигричи», в кото-
рой преподает это бое-
вое искусство.

Услышать, 
увидеть, помочь

Завтра отмечается Международный 
день благотворительности. Помогать 
другим, особенно тем, кто испытыва-
ет серьезные трудности, попал в бе-
ду, — это призвание каждого из нас. 
Не пройти мимо. Услышать, увидеть, 
помочь. Идеи благотворительности 
сегодня охватывают абсолютно все го-
родские сферы. Общаясь с предприни-
мателями, муниципальными, столич-
ными, федеральными властями, пред-

ставителями общественных и некоммерческих движе-
ний, все чаще убеждаюсь: Москва — город по-настоящему 
добрых и отзывчивых людей.
Есть и свои профессионалы в этой важной сфере, касаю-
щейся каждого. Благотворительность в Москве постоян-
но повышает уровень собственной экспертности: врачи, 
психологи, юристы и многие другие специалисты объе-
диняются в сплоченные команды для помощи тем, кому 
она так необходима.
Важно и другое: в это непростое вре-
мя, когда наша страна сталкивается 
с серьезными испытаниями, важно не 
оставаться равнодушными. В городе 
созданы свои уютные уголки добро-
ты — в рамках фестиваля «Лето в Мо-
скве. Все на улицу!» открыто 27 «Доми-
ков добра». Они созданы для того, что-
бы каждый из нас мог внести свой 
вклад и поддержать жителей новых 
территорий, позаботиться о наших 
четвероногих друзьях.
Вы можете принести жизненно необ-
ходимые вещи и корм для животных 
в будни и выходные. Здорово, если 
к небольшой помощи добавите от-
крытку или напишете письмо.
Помните, что ваше участие может изменить чью-то 
жизнь к лучшему. И добрые слова поддержки здесь — не 
исключение.
В такой праздник хочется акцентировать внимание: бла-
готворительность сегодня помогает преодолевать по-
следствия различных кризисов, дополняет усилия госу-
дарств в сфере здравоохранения, образования, защиты 
населения. А еще — способствует развитию культуры, 
науки, спорта, защите наиболее уязвимых и обездолен-
ных. Благотворительность — это не просто сбор денег для 
помощи детям, людям с тяжелыми заболеваниями, бро-
шенным животным и другим. Для многих личный вклад 
это усилия, время, способности, а самое главное — поиск 
единомышленников, таких же отзывчивых и неравно-
душных людей. 
Наша страна в целом и Москва в частности славятся до-
брыми многовековыми традициями оказания помощи. 
И в современном мире важно не только следовать им, но 
и развивать, объединяя усилия всех институтов: от биз-
нес-структур до органов власти и частных инициатив. Так 
мы победим, в том числе и на набирающем обороты бла-
готворительном фронте!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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ПРЕМЬЕРА РУБРИКИМы представляем читателю новый разворот — «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни 
мегаполиса, лучших работниках в разных отраслях, новейших технологиях и решениях власти, которые способствуют развитию бизнеса в Москве. 
Еще вы узнаете об экономических новостях столицы, о важных мероприятиях, о том, как продуктивно начинать рабочий день, и многом другом.

Завтрак
«Как привлечь дешевый 
и качественный трафик 
в текущих условиях»

 Охотный Ряд
Настасьинский пер., 1
Бизнес-центр
4 сентября, 11:00, бесплатно
На встрече участники обсу-
дят актуальные инструменты 
управления трафиком, какие его 
каналы действенны в нынешних 
условиях инфобизнеса и как его 
находить и масштабировать. 
Встреча будет полезна владель-
цам маркетинговых агентств 
и продюсерам.

Тренинг
«Как составить 
продающее резюме»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр.1
Центр ГБУ «Моя карьера»
4 сентября, 10:00, бесплатно
На мероприятии гости узнают, 
как составить современное ре-
зюме, которое заинтересует ра-

ботодателей, как описать свои 
достижения, навыки и опыт, 
а также какие виды резюме су-
ществуют. На занятии эксперты 
подробно разберут, как оформ-
лять каждый из обязательных 
разделов резюме, и рассмотрят 
типичные ошибки кандидатов. 
Особенное внимание отведут 
обсуждению ключевых компе-
тенций, достижений и описа-
нию трудового опыта с учетом 
перерыва в работе или смены 
вида деятельности.

Лекция
«5 секретов управления 
сервисными офисами: 
опыт лидеров отрасли»

 Лубянка
Ул. Мясницкая, 20
Высшая школа экономики
5 сентября, 15:00, бесплатно
Ведущие эксперты поделятся 
уникальными знаниями и прак-
тическим опытом, которые 
помогут посетителям лучше 
понять принципы эффектив-
ного управления сервисными 
офисами. 

БИЗНЕСАФИША

20 ноября 2023 года. Преподаватель по карате Евгений 
Алексеев в секции «Тигричи» перед тренировкой
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Канцелярские 
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Московская промышленность — для детей и образования
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Большой потенциал малых рек мегаполиса 

Освоение водоемов на при-
родных территориях Мо-
сквы, таких как река Яуза, 
может вывести на новый 
уровень индустрию водных 
развлечений и стимулиро-
вать развитие бизнеса. 

Парк «Яуза» — яркий пример 
того, как благоустройство при-
родной территории в большом 
городе влияет на самые разные 
отрасли городской экономики 
и хозяйства. Это также пример 
того, какую роль в развитии 
города играют реки и водные 
объекты, пусть даже не самые 
крупные. 
Создание парка «Яуза» как еди-
ного природного и рекреаци-
онного объекта началось 
в 2019 году. Сегодня это самый 
протяженный парк в Европе. 
Работы по благоустройству 

этой обширной территории 
практически завершены, и эф-
фект уже можно оценить. По 
оценкам экспертов, жилье в до-
мах, прилегающих к парку, по-
дорожало местами до 20 про-
центов. В парке открылись ло-
кальные точки общепита, про-
ката спортивного инвентаря. 
Берега Яузы облагородили, 
убрали с них мусор и сухо-
стой, проложили экотропы. 
Следующим шагом должно 
стать освоение самой реки. 
— Проект «Чистые реки 
СВАО» предполагает очистку 
русел рек Яуза, Чермянка, Ли-
хоборка, Ичка, Будайка и Са-
мотека. Основная идея нашей 
программы — привести в по-
рядок береговую линию, укре-
пить ее в тех местах, где это 
необходимо, сделать приста-
ни, которыми смогут пользо-
ваться москвичи для сплава 
по реке Яуза на байдарках 
и сапах, — рассказал инициа-
тор создания парка «Яуза», 
председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников.
Отдых на воде в последние 
годы стал в разы более мас-

совым во многом благодаря 
росту интереса горожан 
к сапбордингу. Чтобы оце-
нить популярность данного 
вида плавсредств среди мо-
сквичей, достаточно посе-
тить Строгино — Мекку мо-
сковского водного спорта, 
прогуляться по берегам Стро-
гинских затонов и набереж-
ной в Троице-Лыкове. Там 
рас положено много точек 
про ката инвентаря, прича-
лов для сапов, катамаранов 
и байдарок, кафе на воде 
и прочая сопутствующая ин-
фраструктура. 
Парк «Яуза» уже сегодня пред-
лагает массу вариантов для 
отдыха, чем привлекает мо-
сквичей на свою территорию, 
и освоение индустрии водных 
видов спорта видится логич-
ным продолжением. 
— Горожане сами вышли 
с предложением сделать так, 
чтобы вода стала доступна для 
отдыха, — говорит директор 
парка «Яуза» Александр Са-
пронов. — Речь идет о созда-
нии пирсов, комфортных без-
опасных мест для сплава на 

Вчера в рамках форума-фе-
стиваля «Территория буду-
щего. Москва 2030» в Гости-
ном Дворе прошел большой 
день «Московского долголе-
тия». Одним из главных со-
бытий стал модный показ, 
на котором представили 
авторские коллекции одеж-
ды, созданные столичными 
мастерицами.

В зале «Москва» с самого утра 
многолюдно. Сотни москви-
чей серебряного возраста 
пришли в Гостиный Двор, что-
бы стать участниками боль-
шого праздника.
— Для меня весь проект «Мо-
сковское долголетие» — 
праздник, — говорит 62-лет-
няя Лариса Осокина. — Еще 
два года назад я сидела дома, 
в тишине, искала цель жизни 
и не могла найти. Да что там 
цель, у меня даже друзей не 
было. А сегодня в сердце род-
ного города я участвую в ма-
стер-классе по оперному пе-
нию от солистки Большого 
театра Ксении Дежневой 
и оперного певца Петра Скус-
ниченко. О таком можно толь-
ко мечтать!
В 13:00 — еще одна встреча со 
звездой. Журналист, автор 
бестселлеров Нина Зверева 
рассказала о жизни в большой 
семье и записала подкаст «Кто 
хочет стать долгожителем?».
А в 18:00 начался модный по-
каз. Он стал звездным часом 
для участников четвертого се-
зона проекта «Мастерская ди-
зайнеров». Начинающие ди-
зайнеры 55+ представили на 
суд зрителей свои коллекции, 
которые были созданы вместе 
с известными российскими 
модельерами Леонидом Алек-
сеевым, Игорем Гуляевым, 
Денисом Еремкиным, Ксени-
ей Новиковой и Вадимом 
Мерлисом. В этом году было 

подано более 400 заявок на 
участие в проекте, но выбра-
ли только 10 человек.
— Чтобы попасть в команду, 
нужно было создать эскизы на 
одну из пяти тем: «Семейные 
фотографии», «Мы 2030», «Го-
родская романтика», «Мама» 
и «Яркий возраст». Оценива-

ли фантазию, креативность, 
индивидуальность. Я пыта-
лась, но не смогла, — призна-
ется зрительница модного по-
каза Валентина Грачева. — 
Поэтому мои образы сегодня 
у меня в голове, а не на моде-
лях на сцене. В будущем году 
будет пятый сезон проекта, 
может, в нем мне удастся поу-
частвовать в качестве дизай-
нера. А пока я напитываюсь 
красотой и восхищаюсь рабо-
тами участниц.
Зрители сопровождали каж-
дый выход аплодисментами, 
а авторы коллекций с волне-
нием ждали, когда на подиуме 
представят их работу, ведь 
каждый из них разработал 
свой цельный образ.
— Сначала обсудили идеи, 
сделали наброски, эскизы. 
Потом я связала спицами 
и крючком пончо, сшила ши-
рокие брюки под него. Наша 
коллекция «Семейные альбо-
мы» создана совместно с ди-
зайнером Игорем Гуляевым 
на основе фотографий и исто-
рий семей участников. Все об-
разы — в стиле времен наших 

молодости и юности, 1970–
1980-х годов, — рассказывает 
одна из участниц, Мария Де-
мина. — Этот стиль снова воз-
вращается в моду. Мы попы-
тались воплотить новое, со-
временное прочтение этого 
стиля. Очень благодарна на-
шему уникальному наставни-
ку Игорю Гуляеву. Все два ме-
сяца мы трудились, а он вдох-
новлял. И вот результат, кол-
лекции, посвященные Году 
семьи, будущему, городу 
и долголетию. 
В творческую мастерскую Ма-
рия Демина попала с третьей 
попытки, в прошлом и поза-
прошлом годах ей не везло. 
Но она не опускала руки и до-
билась цели. 
— Я никогда не рисовала, — 
поясняет Мария Дмитриев-
на. — Но сходила на мастер-
класс одного из дизайнеров 
и узнала, что подготовить 
эскизы можно разными спо-
собами, такими как коллаж, 
мудборд или при помощи чат 
GPT. И мне это помогло.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Создать свои коллекции участникам 
проекта помогли известные модельеры

Сегодня на «Доске почета» — 
25-летний оператор линии 
поверхностного монтажа 
московского завода 
«АИР Магистраль» Степан 
Угринович. С детства 
он увлекался 
конструированием, после 
школы поступил 
в Политехнический колледж 
им. П. А. Овчинникова учиться 
на монтажника 
радиоэлектронной 
аппаратуры. Сейчас Степан 
и работает, и получает 
высшее образование 
по специальности «инженер-
конструктор». Завод, 
на котором он работает, 
выпускает умное и безопасное 
дорожное оборудование, 
например, прицепы и платы 
для управления ими 
и подсветки. Задача 
Степана — написание 
программ на станке, 
отлаживание правильного 
нагрева плат под 
определенные изделия. 
В свободное время он рисует, 
шьет и читает книги. 

По итогам первых шести месяцев 2024 года 
товары промышленного сектора составили около 
60 процентов в общем объеме несырьевого 
неэнергетического экспорта столицы 
в дружественные страны.
Лидирующие позиции занимает продукция машиностро-
ения, металлообработки и фармацевтики. На эти отрасли 
приходится около 88 процентов поставок.
■
В промышленном парке «Бутово» стартовало 
производство профессиональной косметики.
К концу сентября предприятие планирует выпустить 
до 80 тонн продукции. Косметические средства будут пред-
ставлены на столичном рынке и в других регионах России.
■
Департамент градостроительной политики 
столицы и Московский государственный 
строительный университет тестируют внедрение 
технологий информационного моделирования 
в управление зданиями вуза.
Система цифровой эксплуатации позволит повысить энер-
гоэффективность зданий и увеличить срок службы инже-
нерного оборудования на 30 процентов. В дальнейшем эту 
практику планируют масштабировать на весь город.
■
В субботу, 7 сентября, в «Технограде» на ВДНХ 
пройдет форум «Трансформация карьеры в эпоху 
развития технологий».
Программа состоит из трех блоков: трудоустройство, раз-
витие карьеры и смена деятельности. Консультации, тре-
нинги и практикумы проведут более 20 экспертов.

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

доска почета

БЫЛО СТАЛО

3 сентября. Улица Кузнецкий 
Мост — одна из самых популяр-
ных у горожан и туристов. 
От лоточной торговли, рекламных 
растяжек, несуразных вывесок, 
уродовавших этот уголок Москвы, 
не осталось и следа. При этом 
Кузнецкий Мост остался торговой 
улицей, но теперь покупатели 
ходят в уютные магазины. 
В одном из них работают Валерия 
Смирнова (справа) и Юлия 
Асоева. Каждое утро девушки 
с удовольствием идут на работу 
по красивой и ухоженной 
брусчатке. 
Фото: Пелагия Замятина

2024

Улица Кузнецкий Мост издревле 
славилась своими магазинами 
одежды, ярмарками и книж-
ными лавками. Вот только 
в 1990-е годы на ней больше 
процветала уличная торговля. 
Причем это были стихийные 
рынки. Продавцы прямо 
на дороге расставляли импрови-
зированные прилавки, 
на которых раскладывали свой 
товар. Это могло быть все что 
угодно — от одежды до косме-
тики, от журналов и газет 
до шариковых ручек. Людей 
здесь было много, но приходили 
они сюда явно не для прогулок.

1999

байдарках, каноэ. Многие жи-
тели нашего города уже при-
езжают сюда именно сплав-
ляться. 
По словам Сапронова, основ-
ная цель — создать современ-
ный инфраструктурный объ-
ект, который даст возмож-
ность москвичам любого воз-

раста, взрослым и детям, 
брать плавсредства напро-
кат, выходить на воду с ин-
структором. 
Представители администра-
ции парка уже совершали 
пробные экологические спла-
вы по Яузе, отметили участки 
реки, которые нуждаются 

в очистке, углублении дна, 
укреплении береговой ли-
нии. Планируется, что рабо-
ты по созданию всей необхо-
димой инфраструктуры для 
сплавов начнутся на Яузе уже 
в 2025 году. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru
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Парк «Яуза» — самый протяженный в Европе

По данным mos.ru

250 га 
площадь парка 

Парк «Яуза»

13 км 
Протяженность 
участка Яузы, 
протекающей 
по парку

Русло Яузы сделают пригодным 
для проведения сплавов. Берега обо-
рудуют пристанями и другой необходи-
мой инфраструктурой

4 км 
длина экомаршрута, 
проходящего по обоим 
берегам реки Чермянки

1000
фонарей и 125 камер 
наблюдения

360 000 
квадратных метров газонов 
и около 5 тысяч квадратных 
метров цветников

8 мостов 
для перехода через реку

В ПОЙМЕ РЕКИ ВЫСАДИЛИ, тысяч
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3 сентября. Дизайнер Вадим Мерлис с моделями, которые представят коллекцию «Городская 
романтика», перед началом дефиле. Фото: Альфия Камилова

Мудборд (от англ. 
moodboard — доска на-
строения) — визуальное 
представление будущего 
дизайна. Это лист или по-
лотно, где создан коллаж 
из образов, отражающих 
стилистику и настроение 
проекта. 
ChatGPT (от англ. 
Generative Pre-trained 
Transformer — генера-
тивный предварительно 
обученный трансфор-
мер) — чат-бот с генера-
тивным искусственным 
интеллектом.

справка



4 Главная тема Вечерняя Москва 4 сентября 2024 года № 165 (29816) vm.ru

Диверсант 
получил 
большой срок

Вчера Южный окружной во-
енный суд приговорил участ-
ника подразделения спец-
назначения Главного управ-
ления разведки Украины 
Александра Любаса к 20 го-
дам заключения в тюрьме.

В ходе расследования было 
установлено, что мужчина до-
бровольно поступил на служ-
бу в подразделение специаль-
ного назначения «Артан». 
Позднее он прошел обучение 
в центре вооруженных сил 
Украины (ВСУ). В октябре 
2023 года солдаты подразде-
ления пересекли границу Рос-
сии по морю в районе Крыма 
с целью установить флаг Укра-
ины и напасть на населенные 
пункты региона. Им помеша-
ла российская погранслужба. 
По мнению политолога, коор-
динатора движения «Русский 
Союз» Владимира Кочеткова, 
действия украинской развед-
ки были направлены на созда-
ние паники среди мирного 
населения Крыма.
— Очередная глупая попытка 
создать атмосферу неуверен-
ности в России, испортить ав-
торитет государства и Воору-
женных сил, похвалиться пе-
ред западными хозяевами, — 
объяснил Кочетков. — Это 
черта информационной вой-
ны, но у украинских дивер-
сантов это никогда не полу-
чится, потому что войска уже 
знают все их стратегии.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

громкое дело

«Стоматолог» — член эксперт-
ного совета «Офицеров Рос-
сии». Он решил оставить свою 
работу во французском по-
сольстве, чтобы отправиться 
на защиту Отечества. В зоне 
проведения спецоперации 
мужчина оказался по идей-
ным соображениям — он не 
мог оставаться в стороне, по-
ка одурманенные западной 
пропагандой украинские во-
еннослужащие попирали 
исторические земли нашей 
страны. День, когда он принял 
решение, изменил его жизнь.

— Тогда только-только объя-
вили начало спецоперации. 
Еще не обещали больших вы-
плат и достойных мер под-
держки, — рассказывает «Сто-
матолог». — Но мне было это 
неважно, потому что у меня 
была одна цель — защитить 
свой народ от озверевшего 
противника. Кто поможет 
мирным жителям, если не 
я и остальные бойцы? Это 
большая ответственность, ко-
торую мы готовы нести на 
своих плечах.
На передовую бывший со-
трудник французского по-
сольства отправился, следуя 
зову крови своих предков.
— Мои прадеды принимали 
участие в Первой мировой 
войне, деды — во Второй, 
а отец... Отец погиб в Афгани-
стане, — вспоминает участ-
ник спецоперации. — Пони-
маете... В этом случае я просто 
не мог остаться в стороне.
Родным мужчина заранее не 
сказал, что принял решение 
заключить контракт с Мини-
стерством обороны и отпра-
виться на службу в зону спец-
операции.
— Я просто поставил их перед 
фактом, — рассказывает «ВМ» 
«Стоматолог».

Боец не хотел тревожить сво-
их близких. Он был уверен — 
они его поддержат, безуслов-
но. Скорее всего, будут сильно 
переживать, но в конечном 
итоге полностью поймут. 
На передовой боевые товари-
щи дали ему позывной «Сто-
матолог». Это произошло 
спонтанно, вспоминает воен-
нослужащий.
— Однажды я рассказал бой-
цам, что все мои родственни-
ки по материнской линии ра-
ботали стоматологами, да 
я и сам пробовал себя в этой 
профессии, — рассказывает 
мужчина. — А потом они на-
чали меня окликать: «Стома-
толог, стоматолог...» Таким 
образом этот позывной и при-
лип ко мне.
На данный момент военнос-
лужащий выполняет боевые 
задачи на сватовском направ-
лении Луганской Народной 
Республики.
— За два с половиной года 
проведения СВО где я только 
не был, — отметил он. — Дей-
ствовал и гранатометчиком, 
и пулеметчиком, начиная еще 
с изюмского направления.
Первое время было страшно, 
вспоминает «Стоматолог». 
А как иначе? После граждан-

ки все события, происходя-
щие на фронте, воспринима-
ются остро.
— Особенно было тревожно 
на изюмском направлении, 
когда мы зачищали поселки 
от украинских национали-
стов, — вспоминает боец.
Приходилось переживать 
и ранения.
— Это коснулось 90 процен-
тов моего окружения на 
фронте, — подчеркивает 
«Стоматолог». — Были пуле-
вые ранения, но по большей 
части осколочные и перело-
мы. Это связано с тем, что сей-
час боевые действия идут пре-
имущественно с использова-
нием различного типа беспи-
лотников.
Подчеркивая главную воен-
но-техническую особенность 
ведения боевых действий, 
мужчина отметил, что в пла-
не использования дронов 
для борьбы с противником 
у нас большой потенциал. Но 
помимо плюсов есть и мину-
сы, которые необходимо 
устранять.
— Мне кажется, что нужно ор-
ганизовать отдельный род во-
йск не только по летательным, 
но еще и по плавательным 
и наземным аппаратам, — де-

лится мыслями военнослужа-
щий. — Думаю, что со време-
нем это улучшит наше поло-
жение.
Находясь на фронте, мужчина 
думает о сокровенном — по-
скорее вернуться домой с по-
бедой и завести семью.
— Просто жить дальше... Ра-
доваться мелочам, — добавля-
ет «Стоматолог».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Продолжил славную 
династию военных

Участник СВО 
с позывным 
«Стоматолог» 
выполняет бое-
вые задачи 
на сватовском 
направлении 
ЛНР. Корреспон-
дент «ВМ» пооб-
щался с бойцом. 

сVои люди

Май 2022 года. Военнослужащий с позывным «Стоматолог» выполняет боевые задачи на СВО. В зоне боевых действий он находится уже более двух лет

Свежий плов наполняет бойцов
новыми силами

Военкор «ВМ» лейтенант Ма-
рат Чернышов продолжает 
работу в зоне спецоперации. 
Он встретился с бойцом Вла-
димиром с позывным «Дед», 
который может дать фору 
и совет молодым.

Владимиру около 60 лет, он 
родом из Тверской области. 
Служит в 123-й бригаде Юж-
ной группировки войск. Се-
годня «Дед» находится в ко-
мандно-наблюдательном пун-
кте 2-го батальона. Он стоит 
за варочной плитой, контро-
лирует процесс приготовле-
ния еды, посматривая на свои 
наручные часы. От кастрюли 
доносится великолепный аро-
мат. «Дед» второй год выпол-
няет задачи на спецоперации 
и считает, что возраст ему ни-
как не мешает.
— Я сразу решил пойти добро-
вольцем, когда узнал, что воз-
растной критерий отбора под-
няли с 55 до 60 лет. Жены у ме-
ня нет. Дети выросли и живут 
отдельно. Лучше я пригожусь 
там, где это нужно, чем без 
толку сидеть дома на дива-
не, — говорит «Дед».
Владимир воспитал четырех 
детей. До спецоперации тру-
дился в полях на комбайне, со-
бирая урожай и обрабатывая 
землю. Поэтому ему опреде-
лили должность «механик-во-
дитель танка». Так и начались 
боевые будни «Деда». Помимо 
управления грозной техникой 

он мастерски выполняет не-
обходимый ремонт любой 
сложности.
— Достаточно быстро освоил 
военную технику. Самая боль-
шая сложность — разобраться 
во внутреннем устройстве, 
а управление как на родном 
комбайне, ничего нового. Чи-
тал книги, спрашивал совета 
у знающих людей и уже через 
пару месяцев смог отремонти-
ровать двигатель танка и пе-
ребрать его полностью. Там 
сложность в том, что, если не 
в той последовательности за-
крутишь что-то, придется пе-
ребирать заново, а это драго-
ценное время, — вспоминает 
Владимир.
После его перевели во вто-
рой батальон. Он стал гото-
вить еду и нести дежурства 
у командно-наблюдательного 
пункта.
— Раньше я жил в деревне. Ча-
сто приходилось самому себе 
готовить. А себе хочется по-
вкуснее сделать всегда, вот 
и научился потихоньку. Где-то 
хороший рецепт запишу, где-
то сам на глаз приготовлю. 
Потом, как отцом стал, тоже 
навыки готовки улучшил. 
Дети-то очень капризные, — 
рассказывает он.
Блюда «Деда» все очень лю-
бят. Как говорит сам Влади-
мир: «Нареканий не было». 
В особых случаях готовит свое 
фирменное блюдо — плов, ко-
торый стал легендой в бата-

льоне. Каждый, кто его ел, го-
ворил одну и ту же фразу: «Ни-
чего вкуснее не пробовал». 
Именно приготовленная Вла-
димиром еда согревает и на-
полняет силами военнослужа-
щих на линии боевого сопри-
косновения. Когда группа за-
ходит на свои позиции, они, 
помимо всего прочего, обяза-
тельно берут еду, приготов-
ленную «Дедом», чтобы те, 
кто уже находится там, смогли 
подкрепиться между боями.
К «Деду» частенько подходят 
молодые ребята за советом. 
— Тут ребятам порой нужна 
не психологическая помощь, 
а просто хороший разговор по 
душам. Они в силу возраста, 
наверное, во мне авторитет 
видят, — рассказал Владимир. 
«Дед», закончив готовку, стал 
собираться на дежурство. Как 
и все, он экипировался, взял 
автомат и пошел на свой пост. 
Позже группа, которая захо-
дила на передовые позиции, 
захватила приготовленную 
«Дедом» еду и скрылась в кро-
мешном мраке ночи.

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Прием граждан в Едином 
пункте отбора осущест-
вляется по адресу: улица 
Яблочкова, дом 5, стр. 1.
В будние дни он работает
с 9:00 до 18:00. В субботу 
прием граждан проходит
с 9:00 до 16:00, в воскре-
сенье — с 9:00 до 18:00. 
Записаться на визит мож-
но на портале mos.ru. 
Дополнительную кон-
сультацию можно полу-
чить по телефону горя-
чейлинии 117 и в чатботе 
@MskContract_bot
в Telegram.

справка

новости спецоперации

Защита границ — 
приоритет
Министр обороны России 
Андрей Белоусов провел за-
седание Координационно-
го совета по вопросам воен-
ной безопасности пригра-
ничных территорий Белго-
родской, Брянской
и Курской областей.
— Национальный центр 
управления обороной РФ 
доложил участникам засе-
дания о ходе решения про-
блемных вопросов, поступа-
ющих в оперативную группу,
и о реализации дополни-
тельных мер по защите при-
граничных территорий, — 
сообщили в министерстве.
■
Отрезали от важного 
маршрута
Наши войска перерезали 
для противника доступ 
к трассе Великая Новосел-
ка — Угледар.
— По ней противник снаб-
жал свою группировку 
в Угледаре, перебрасывал 
дополнительные силы с за-
порожского направле-
ния, — сообщили в силовых 
структурах Донецкой На-
родной Республики.
Там уточнили, что трасса бы-
ла одной из нескольких 
ключевых артерий на этом 
участке фронта. Теперь же 
все они закрыты для про-
тивника.
Ранее Министерство оборо-
ны России сообщало, 
что расчет артиллерийских 
орудий М-46 группировки 
войск «Восток» ударил 
по живой силе и технике 
Вооруженных сил Украины 
(ВСУ) в районе Угледара.

— Артиллеристы ценят 
М-46 за точность и мощ-
ность снаряда. Противник 
уже прочувствовал на себе 
характер орудия, — отмети-
ли в Минобороны.
■
Перед правосудием 
все равны
Наемника из Латвии Алвиса 
Лукшу объявили в между-
народный розыск. По вер-
сии следствия, он с февраля 
2022 года по май 2023-го 
участвовал в боях на раз-
личных участках линии бое-
вого соприкосновения 
на стороне Украины. За это 
он получил вознагражде-
ние, эквивалентное более 
1 миллиону рублей.
— Прокуратура ДНР утвер-
дила обвинительное заклю-
чение по уголовному делу 
в отношении 31-летнего Ал-
виса Лукши. Он заочно об-
виняется по части 3 статьи 
359 УК РФ (участие наемни-
ка в вооруженном конфлик-
те. — «ВМ»). Лукша объяв-
лен в международный ро-
зыск, в отношении него су-
дом заочно избрана мера 
пресечения в виде заключе-
ния под стражу, — сообщи-
ли в ведомстве.
■
Противник несет 
большие потери
Подразделения группиров-
ки войск «Север» за минув-
шие сутки отразили пять 
атак ВСУ на курском направ-
лении. Об этом рассказали
в Министерстве обороны 
России.
— Подразделениями 
приподдержке армейской 
авиации и огня артиллерии

в течение суток отражены 
пять атак штурмовых групп 
противника в направлении 
населенных пунктов Борки, 
Марьевка, Камышевка
и Черкасское Поречное, — 
уточнили в ведомстве.
Потери противника состави-
ли до 25 человек убитыми
и ранеными. 
■
Отдавал заведомо 
преступные приказы
Представитель Генеральной 
прокуратуры РФ потребовал 
заочно приговорить коман-
дира 27-й реактивной ар-
тиллерийской бригады ВСУ 
полковника Дмитрия Храпа-
ча к пожизненному заклю-
чению за организацию об-
стрелов Белгородской об-
ласти.
— Прошу признать вино-
вным Храпача Дмитрия 
Александровича по всем че-
тырем пунктам обвинения 
и назначить наказание в ви-
де пожизненного лишения 
свободы. Назначенное на-
казание считать заочным, — 
заявил представитель го-
собвинения в ходе прениях 
сторон.
Дмитрий Храпач отдавал за-
ведомо преступные приказы 
о нанесении ракетных уда-
ров по Белгородской обла-
сти. К слову, год назад Вер-
ховный суд ДНР признал 
Храпача виновным в обстре-
ле Киевского района Донец-
ка из реактивных систем 
залпового огня. Тогда его 
заочно приговорили к по-
жизненному лишению сво-
боды с отбыванием наказа-
ния в колонии особого ре-
жима.

Транспортные полицейские отправили 
штурмовикам необходимые вещи
Сотрудники Линейного 
управления МВД России 
на станции Москва-Курская 
регулярно отправляют гума-
нитарный груз в зону специ-
альной военной операции. 
Очередную партию они пере-
дали бойцами в начале сен-
тября.

Сотрудник патрульно-посто-
вой службы транспортной по-
лиции старший сержант поли-
ции Арзу Ирзоева рассказыва-
ет, что в Линейном управле-
нии МВД России на станции 
Москва-Курская активно под-
держивают штурмовую бри-
гаду «Ветераны».
— Помощь всегда адресная, за-
купаем только те вещи, кото-
рые необходимы военнослужа-
щим, — рассказывает Арзу Ир-
зоева. — Сотрудники нашего 
управления собирают деньги, 
желающие переводят столько, 
сколько могут, ведь у каждого 
есть семьи, в том числе и мно-
годетные. Но перечисляют да-
же понемногу, зная, что и эти 
деньги пойдут на дело, для на-
шей общей победы! 
Также была создана группа 
в Telegram, посвященная сбо-
ру гумпомощи. Туда вступи-
ли не только полицейские, 
но и их родственники и зна-
комые.
В конце августа благодаря 
инициативе сотрудников 
транспортной полиции было 
закуплено 3650 строительных 
мешков — для обустройства 
военных объектов.
— Также собрали 88 тысяч 
больших влажных полотенец, 
ведь не всегда у бойцов есть 

возможность помыться, а бла-
годаря таким полотенцам они 
могут соблюдать гигиену, — 
рассказывает Арзу.
Еще полицейские закупили 
маскировочные сети, рюкза-
ки, бронежилеты, медикамен-
ты, которые отправили в зону 
специальной военной опера-
ции уже в начале сентября.
Арзу Ирзоева подчеркивает, 
что препараты на фронте тре-
буются постоянно, поэтому 
полицейские стараются вос-
полнять запас необходимых 
лекарств.
— Мы с коллегами начали со-
бирать гуманитарную помощь 
больше года назад, так как счи-
таем, что от тыла также зави-
сит результат победы нашей 

армии, — подчеркивает стар-
ший сержант полиции Ирзое-
ва. — Ведь в каждой семье есть 
родственники, кто принимал 
участие в Великой Отечествен-
ной войне, мужественно сра-
жался, проливал кровь в борь-
бе с фашизмом. Сегодня идет 
такая же борьба с украински-
ми националистами.
История сборов гумпомощи 
началась в прошлом году с од-
ного сотрудника Линейного 
управления, майора полиции 
Михаила Войтелева. Он начал 
помогать добровольческой 
бригаде «Ветераны» МО РФ, 
а потом рассказал об этом 
коллегам, поделился, что тре-
буется более масштабная под-
держка. И все решили присо-

единиться, ведь это благое 
дело — помогать армии.
— Мы обсудили вопрос сбора 
гуманитарной помощи бой-
цам СВО с начальником Ли-
нейного управления на стан-
ции Москва-Курская подпол-
ковником полиции Сергеем 
Мароренко, и он одобрил на-
шу инициативу. Так началась 
наша активная волонтерская 
деятельность, — рассказыва-
ет Арзу Ирзоева.
С передовой штурмовая бри-
гада «Ветераны» прислали ви-
део с благодарностью сотруд-
никам Линейного управления 
за доставленный гуманитар-
ный груз.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

СЕРГЕЙ МАРОРЕНКО
НАЧАЛЬНИК ЛИНЕЙНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
МВД РОССИИ НА СТАНЦИИ МОСКВА
КУРСКАЯ, ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

Около года назад сотрудники 
Линейного управления 
на станции Москва-Курская 
инициативно начали оказы-
вать помощь штурмовой бри-
гаде «Ветераны». Данная ини-
циатива была поддержана как 
руководством управления, так 
и личным составом подразде-
лений. К данной патриотиче-
ской инициативе присоедини-
лись много родных и знакомых 
сотрудников Управления ЛУ 
МВД России на станции Мо-
сква-Курская и другие нерав-
нодушные граждане. Мы все 
будем продолжать оказывать 
помощь бойцам штурмовой 
бригады «Ветераны». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

28 августа. Боец передает из зоны СВО благодарность 
сотрудникам ЛУ МВД на станции Москва-Курская 
за переданную гумпомощь

1 сентября. Боец с позывным «Дед» в зоне специальной военной операции готовит обед 
для бойцов. Фото: Марат Чернышов
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В 1985 году, находясь 
на границе с Ираном, ря-
довой пограничник Вла-
димир написал заявле-
ние, чтобы отправиться 
в Афганистан и помогать 
нашим ребятам на войне, 
но его не отпустили. 
Позже Владимир хотел 
вместе со своими братья-
ми отправиться в Чечню, 
чтобы и там защищать 
Родину, но долг много-
детного отца остановил 
этот порыв. 

кстати
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Такой вариант, как пояснил эксперт, называют 
корейским, но он, на самом деле, реализован 
и на Кипре — между Кипром и Турцией, а также 
между Индией и Пакистаном. Да, линия разгра-
ничения есть, а официально признанной гра-
ницы нет. Каждый считает, что часть его терри-
тории оккупирована, и жаждет реванша. 
— России хотят навязать именно такой сцена-
рий. Причем в качестве «уступки», я считаю, 
Запад легко сдаст и Запорожье, и Херсон, и ту 
часть Харьковской области, которую мы сейчас 
контролируем. Территории для него непринци-
пиальны — они все равно чужие, — пояснил 
Григорий Савельев. — А вот никакого ней-
трального статуса и уменьшения армии не бу-
дет. Украину не для того против России выкарм-
ливали, чтобы она стала нейтральной. В каче-
стве «плюшки» для России Запад наверняка 
предложит неучастие Украины в НАТО. Но это 
ничего не значит. Япония, Южная Корея, Изра-
иль, Пакистан тоже не в НАТО, и что? Там полно 
американских военных баз. Ведь разместить их 
можно просто в рамках двухсторонних согла-
шений. И Украина так же поступит. Любой мир, 
который предложит нам Запад, будет плохим 
для нас компромиссом. 
Как пояснил эксперт, все политические ком-
промиссы делятся на тактические и стратегиче-
ские. Что хорошо тактически, т.е. здесь и сей-
час, как правило, плохо стратегически, т.е. в бу-
дущем. 
— Заключив мир на условиях Запада, мы, без 
сомнения, выиграем тактически. Все средства, 
направляемые на СВО, можно будет вложить 
в экономическое развитие. Присоединенные 
территории через какое-то время станут бы-
стро развиваться, как сейчас Крым, — пояснил 
Савельев. — Но стратегически мы точно прои-
граем! Через какое-то время украинских бе-
женцев начнут лишать этого статуса и возвра-
щать из Европы на Родину — война-то закончи-
лась. Довольно быстро будет создана новая ар-
мия, а мотивация — вернуть все, что москали 
отняли, — станет национальной идеей. И через 
пять-семь лет, а то и раньше, мы получим Укра-

ину 2.0: за одного битого, как известно, двух не-
битых дают. 
Игорь Забелин уточняет важный момент:
— Любая, даже нейтральная, Украина будет для 
нас проблемой. Во-первых, мы не сможем кон-
тролировать настроения в украинском обще-
стве. Идеи реваншизма будут в нем живы. Если 
даже в СССР, с его мощными спецслужбами 
и аппаратом подавления любого инакомыслия, 
сохранились бандеровцы и их идеология, то на 
побежденной Украине, я думаю, они и вовсе 
расцветут. Во-вторых, на границе с Украиной 
нам придется держать войска. Вот вошла ма-
ленькая, пятимиллионная, Финляндия в НАТО. 
И мы формируем на границе с ней новый воен-
ный округ. Но если граница с Финляндией — 
1300 километров, то граница с Украиной — 
больше двух тысяч. Ее придется укреплять, дер-
жать там войска — чтоб не случилось прорыва, 
как под Курском. По сути нам придется жить на 
пороховой бочке. Так что с военной точки зре-
ния лучше, чтобы Украины вообще не было. 
Пусть на границе будет Польша — поляки не 
лезут с нами воевать. А украинцы лезут. Пода-
влять это желание в рамках одной страны про-
ще, чем воевать с соседом, которого вооружают 
наши «заклятые партнеры».

Компромисс возможен?

Сергей Марков, директор Института политиче-
ских исследований, считает, что американцы 
предложат другой вариант мира.
— Да, корейский вариант на столе будет. Грани-
ца — по линии фронта. Запорожье, Херсон оста-
ются на Украине. Ей же передаются Запорож-
ская АЭС, части Николаевской и Харьковской 
областей, которые мы контролируем. Плюс 
Россия должна повиниться за «вторжение» и от-
дать репарации в виде 300 миллиардов долла-
ров, замороженных на Западе. То есть по сути 
не оспаривать их изъятие. А еще Украина всту-
пает в НАТО — таковы будут требования Запа-
да. Мы же пойти на такое не можем: иначе не 
было смысла воевать. 
По мнению эксперта, Россия, гипотетически, 
может пойти на компромисс — в виде уступки 
части занятых территорий и изъятия активов: 
вряд ли их реально вернуть.
— Наша принципиальная позиция — денаци-
фикация Украины. Зеленский уходит, разре-
шаются все запрещенные политические пар-
тии и СМИ, русский язык становится вторым 
государственным, выпускаются политические 
заключенные, расформируются все нацист-
ские подразделения. Иными словами, пред-
принимаются шаги к тому, чтобы Украина пе-
рестала быть тараном против России и стала 
нормальной страной, — пояснил Сергей Алек-
сандрович.
Эксперты сходятся во мнении, что для России 
важна не только сущность договоренностей 
с Западом, но и гарантии их выполнения. Сло-
во Украины, увы, ничего не стоит. Как извест-
но, Петр Порошенко, сходя с трапа самолета 
после заключения Минских соглашений, ска-
зал: «Я их подписал не для того, чтобы выпол-

нять, а чтобы спасти наших военных, попав-
ших в окружение». Верить украинцам нельзя. 
Поэтому любые договоренности должны вклю-
чать возможность прямого и непосредственно-
го контроля. Отвод войск от границы, сокраще-
ние вооруженных сил, разрешение запрещен-
ных партий и СМИ не так трудно проконтроли-
ровать. А если контролю препятствуют или 
договоренности не соблюдают, Россия вновь 
вводит войска. По-другому — никак. Сейчас, 
по всей видимости, наступил последний раунд 
военной части украинского конфликта. Впере-
ди — несколько дипломатических раундов. 
В мире, увы, много раз случалось, когда поте-
рянное на поле боя выторговывали за столом 
переговоров. Заплатив 27 миллионов жизней 
за победу в Великой Отечественной, мы добро-
вольно отдали Западу всю Восточную Европу, 
за которую наши солдаты лили кровь. Не сразу, 
постепенно, но нам задурили головы. И обма-
ном — «мы не будем расширять НАТО на Вос-
ток» — убедили отказаться от протектората 
над добрым десятком стран. И теперь эти стра-
ны — наши злейшие враги. Да, увы, не всегда 
побеждает сильный. Иногда — хитрый, на-
глый, лживый. Давайте помнить об этом. Что-
бы кровь наших парней не была пролита зря. 
Россия не может себе позволить быть добро-
душной и наивной. Время дурковатых генсе-
ков, верящих обещаниям, прошло. Настало 
время умных, сильных и твердых.

Власти США прорабатывают варианты замены 
Владимира Зеленского, заявила Служба внеш-
ней разведки России.
«По поступающим в СВР данным, в американ-
ской элите растет недовольство Зеленским. Как 
в Демократической, так и в Республиканской 
партии все громче звучат голоса тех, кто выра-
жает сомнения в «целевом расходовании мил-
лиардов долларов военной помощи», которую 
получает Киев. Зеленский предпринимает без-
умные шаги, угрожающие выходом эскалации 
далеко за пределы Украины», — говорится в со-
общении пресс-бюро СВР.
По данным спецслужбы, администрация США 
предполагает развернуть мощную информаци-
онную кампанию по дискредитации Зеленско-
го, чтобы вынудить его покинуть пост, а также 
ищет замену главе киевского режима, которая 
устроила бы большинство западных союзни-
ков. В качестве наиболее подходящей кандида-
туры рассматривается бывший министр вну-
тренних дел Арсен Аваков.
«К «сильным сторонам» Авакова американцы 
относят его тесные связи с украинскими нацио-
налистическими формированиями и сохраня-
ющиеся у него контакты с лидерами европей-
ских стран», — уточнили в пресс-бюро СВР.
Как полагают в Белом доме, эта перестановка 
позволит Западу лучше подготовиться к воз-
можному началу переговоров с Россией по уре-
гулированию украинского конфликта, заклю-
чается в сообщении. Итак, о чем это?
— Совпали сразу несколько факторов. Пер-
вый — стало окончательно ясно, что Украина 
не может ни выиграть, ни свести военный кон-
фликт вничью — по крайней мере на поле 
боя, — пояснил военный эксперт, член Лиги во-
енных дипломатов Игорь Забелин. — Украине 
не хватает современной военной техники и бо-
еприпасов. Их нет физически: на Западе вы-
гребли все склады, а то, что есть, нужно самим. 
Но главное — Украине не хватает людей. Даже 
год назад, подготовив примерно стотысячную 
наступательную армию, ВСУ не смогли сделать 
ничего. Сейчас для вторжения в Курскую об-
ласть они смогли подготовить лишь 12 тысяч 
бойцов — четыре бригады. И тоже не сделали 
ничего. ВСУ не могут ни наступать, ни держать 
позиции, потому что почти все подготовленные 
военные погибли, остались в основном «моби-
ки» (мобилизованные. — «ВМ»), которые вое-
вать не умеют и не хотят. Второй фактор: США 
и Западу в целом надо освободить ресурсы для 
конфликта на Ближнем Востоке и Тихом океа-
не — с Ираном и Китаем. Эти регионы для них 
значительно важнее Восточной Европы. Ведь 
если не «усмирить» Иран, тот сбросит Израиль 
в море, и у Запада в этом важнейшем регионе, 
где нефть и транзитные пути с Востока на Запад 
и обратно, не останется ни одного союзника. 
Если не «усмирить» Китай, его экономика и ра-
стущая военная сила превратят страну из гло-
бального игрока в мирового гегемона. Поэтому 
от войны на Украине надо отказаться — есть 
дела значительно важнее.
Политолог Григорий Савельев назвал и третий, 
внутриукраинский фактор.
— Срок полномочий Зеленского закончился, 
и если заключать мир, то нужно проводить вы-
боры. Очевидно, что Зеленский их не выигра-
ет, — пояснил эксперт. — Он никогда не объяс-
нит избирателям «а зачем все это было»: сотни 
тысяч трупов и инвалидов, разрушенные горо-
да, уничтожение экономики, если страна не по-
бедила. Может, тогда надо было в марте 2022-го 
в Стамбуле договориться и вообще не воевать? 
Оставить России Крым, Севастополь, Донбасс 
и жить дальше мирно. Ведь сейчас-то потеряно 
куда больше! Любой кандидат, публично рас-
суждая подобным образом, выиграет у Зелен-
ского выборы. Не смог победить русских, про-
играл, погубил людей — уходи. Плюс велика 
вероятность, что наши руководители просто не 
сядут с Зеленским за стол переговоров. На него 
ведь возбуждено уголовное дело, он подозрева-
ется в военных преступлениях. Так о чем с ним 
говорить? К тому же он сам переговоров не хо-
чет и себе собственным указом запретил. В об-
щем, для переговоров о мире нужен кто-то но-
вый. Пусть и неоднозначная, но приемлемая 
для России фигура. 

При чем тут Курск?

Наступление ВСУ на Курскую область, как счи-
тают эксперты, это как раз подготовка Украины 
к переговорам, причем на выгодных для себя 
условиях. Как сообщил генерал-майор Апти 
Алаутдинов, ВСУ планировали захватить город 
Курчатов — в 57 километрах от границы. 
А в Курчатове, как известно, находится Курская 
АЭС. Зачем она ВСУ?
— Тут все очевидно. Украина предложила бы 
обменять Курскую АЭС на Запорожскую, кото-
рую сейчас контролирует Россия. Ведь Запо-
рожская, я напомню, крупнейшая АЭС не толь-
ко на Украине, но и в Европе. Это очень хоро-
ший актив, дойная корова. Если учесть, что 
примерно половина генерирующих энергети-
ческих мощностей Украины выбита, что даже 
электроэнергию она теперь не продает в Евро-
пу, а как раз закупает, то Запорожская АЭС ей 
необходима просто позарез, — пояснил канди-
дат экономических наук преподаватель МГУ 
Виктор Кудрявцев. — И Россия бы, конечно, на 
обмен АЭС согласилась. 
Григорий Савельев, в свою очередь, считает, 
что наступление в Курской области, а также 
усиление обстрелов Белгорода, беспилотники, 
запускаемые ВСУ на Воронеж, — тоже подго-
товка к переговорам.
— Украина хочет, чтобы в российском обще-
стве сформировалось и укоренилось настрое-
ние «нам надоело, устали, хватит». Ведь одно 
дело, когда на фронте сражаются профессио-
нальные военные и контрактники, получаю-
щие зарплату на уровне топ-менеджеров, а дру-
гое дело, когда ВСУ приходят в ваш дом. Или 

когда их «подвиги» на российской земле пока-
зывают по ТВ, т.е. ощущение войны в вашем до-
ме приходит из телевизора, — пояснил экс-
перт. — Украина хочет сформировать запрос на 
переговоры со стороны российского общества. 
Ведь пятая колонна — либералы «сбежали 
с фронта», уехали из России. Они лишились 
СМИ, их влияние на принятие решений резко 
снизилось. Значит, нужно «качать народ», запу-
гивать, убеждать в необходимости скорейшего 
мира. По сути наступление в Курской обла-
сти — такая «психическая атака», чтобы рус-
ские испугались.

Что нам предложат

Владимир Жарихин, замдиректора Института 
стран СНГ, политолог, напомнил переговорные 
позиции России и Украины, которые высказы-
вались ранее.
— Зеленский заявляет, что Россия должна отве-
сти свои войска за границу на 1991 год и разго-
вор нужно вести только о размере репара-
ций, — рассказывает эксперт. — Наш прези-
дент говорит о том, что Украине следует при-
знать переход в российскую юрисдикцию 
шести бывших украинских регионов — Крым, 
Севастополь, ЛНР, ДНР, Херсонская и Запорож-
ская области. Причем в их границах в составе 
Украины. Таким образом, нужно вывести вой-
ска из Запорожья и Херсона. Также Украина 
должна гарантировать свой нейтральный ста-
тус, т.е. невступление в НАТО, и ограничить 
численность вооруженных сил. По сути Украи-
на должна пойти по пути Австрии. Напомню: 
в 1955 году СССР вывел оттуда свои войска в об-
мен на нейтральный статус. И Австрия, кстати, 
до сих пор нейтральна. Но Украина, очевидно, 
посчитает такой результат переговоров пора-
жением и на него, скорее всего, не пойдет. Точ-
нее, не пойдут Штаты. Плюс, я думаю, нас будут 
склонять к тому, чтобы разграничение прошло 
по линии боевого соприкосновения на момент 
начала переговоров. Если вы не заняли Херсон 
и Запорожье на этот момент, значит, они укра-
инские. 

В США ищут замену Зеленскому. Вместо него хотят поставить «более управляемую и менее коррумпированную фигуру», заявила Служба внешней разведки России. 
По данным СВР, Штаты ставят на Арсена Авакова, который станет «президентом мира». Миру с Россией служит и... наступление ВСУ на Курск: Украина хочет запугать 

население РФ, чтобы создать внутренний запрос на переговоры. Какой мир и на каких условиях хотят предложить Штаты? Какие условия подойдут нам?

Штаты планируют заморозить украинский конфликт, чтобы потом начать его снова

Худой мир

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Важно сохранить 
и приумножить 
за столом 
переговоров то, 
что завоевано 
на поле боя

Генеральный директор Института региональных про-
блем политолог Дмитрий Журавлев считает, что для 
США крайне важна фигура нового президента Украины.
— В отличие от Зеленского, он должен быть полностью, 
на сто процентов, контролируемым. Плюс — контроли-
ровать Украину, — пояснил эксперт. — Дело в том, что 
среди российских требований будет переход в нашу 
юрисдикцию Запорожья и Херсона — они уже внесены 
в Конституцию России как главы новых субъектов Феде-
рации, и вряд ли мы будем Конституцию переписывать. 
Но ни один украинский лидер, разумеется, отдавать эти 
города не захочет — население не поймет. А если не от-
давать — не будет мира, который, очевидно, Штатам уже 
необходим. В общем, у Штатов — серьезная проблема. 
И как они ее будут решать, совершенно неясно.

кстати

Политолог Сергей Марков считает, что 
американцы от Зеленского просто устали.
— Он зазвездил. Чтобы парень воевал 
с Россией, его убедили в собственном ве-
личии. Мол, ты лидер вселенского мас-
штаба, полководец и вообще политик бу-
дущего, — пояснил Сергей Александро-
вич. — Зеленский поверил! Являясь 
по сути марионеткой, он стал огрызаться, 
не слушаться, требовать — с ним стало 
очень тяжело работать. Теперь амери-
канцам нужен кто-то более послушный. 
Но Аваков, на мой взгляд, фигура крайне 
сомнительная. Много крови он пролил, 
подавляя восток Украины, слишком 
одиозен. 
Владимир Жарихин, в свою очередь, счи-
тает, что Аваков — лишь один из потенци-
альных сменщиков Зеленского. По его 
мнению, США могут сделать ставку на экс-
спикера Рады Дмитрия Разумкова.

В ТЕМУ

30 сентября 2019 года. Президент Украины Владимир Зеленский (в центре), бывший министр внутренних дел Украины Арсен Аваков (справа) во время посещения учений подразделений МВД в селе Старое в Львовской области
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АЛЕКСАНДР ДОЛИНИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
ГОСАВТОИНСПЕКЦИИ УВД ПО ЦАО, 
ПОДПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

Перед началом учебного года 
и Днем знаний полицейскими 
в Центральном администра-
тивном округе была обследо-
вана вся близлежащая терри-
тория перед учебными заве-
дениями и выявлено несколь-
ко нарушений. Вследствие 
чего выдано 11 предписаний 
на устранение недостатков 
на дорогах. Все исполнили 
оперативно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Полицейские проверили школьные 
дорожные знаки и разметки
Вчера сотрудники Госавто-
инспекции Центрального ад-
министративного округа про-
вели проверку разметок 
и дорожных знаков, распо-
ложенных около учебных 
заведений. В рейд с поли-
цейскими вышел корреспон-
дент «ВМ».

Старший инспектор Госавто-
инспекции майор полиции 
Елена Муравская отправляет-
ся к школе № 354 имени 
Д. М. Карбышева, расположен-
ной в Лефортовском переулке. 
— Это одна из крупных школ 
Басманного района. Только 
в этом корпусе учится более 
300 человек, — рассказывает 
полицейский. — Поэтому для 
их безопасности необходимо 
иметь знак «пешеходный пе-
реход», а на проезжей части 
«зебру».
Инспектор убеждается, что 
знак и дорожное покрытие на-
ходятся в удовлетворитель-
ном состоянии. Затем направ-
ляемся к школе № 1429 имени 
Героя Советского Союза Ни-
колая Боброва. Здесь рядом 
располагается сквер и растет 
много деревьев. Но знак «Пе-
шеходный переход» хорошо 
видно, он не закрыт ветками.
Такие проверки вблизи дет-
ских садов, школ и колледжей 
полицейские начали еще в ав-
густе.
— И у некоторых школ, в том 
числе и у № 1429, ветки дере-
вьев загораживали знак,— 
рассказывает Муравская. — 
А это чревато тем, что водите-
ли не увидят его и могут допу-
стить наезд на пешеходов. 
Перед началом учебного года 

мы сюда вызывали сотрудни-
ков «Жилищника», и они об-
резали ветки.
А если инспекторы выявляли 
плохую дорожную разметку 
или сломанные дорожные 
знаки, то сообщали в Центр 
организации дорожного дви-
жения (ЦОДД). 
— Именно они отвечают за 
размещение знаков и дорож-
ной разметки, — рассказыва-
ет Муравская. — Как правило, 
они оперативно реагируют на 
наши сообщения и быстро ис-
правляют недочеты,
Елена добавила, что в авгу-
сте инспекторы уже объехали 

все школы, выявили недоче-
ты. А в сентябре посещают все 
адреса повторно, смотрят, как 
изменилась ситуация.
— В ЦАО находятся 154 дет-
ских сада и 131 школа. На дан-
ный момент все разметки 
и знаки находятся в удовлет-
ворительном состоянии, — 
рассказывает Елена. 
С началом учебного года со-
трудники также регулярно 
проводят профилактические 
беседы со школьниками, на-
поминая Правила дорожного 
движения. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Северный 
край встречает 
молодежь 
Сегодня в Мурманской обла-
сти открылся XII Всероссий-
ский форум рабочей молоде-
жи платформы Росмоло-
дежь. Мероприятие впервые 
проводится в этом регионе.

В рамках форума гостей 
и участников познакомят 
с культурным и историческим 
наследием Мурманской обла-
сти, а также пройдет экологи-
ческая акция и благотвори-
тельный забег. Участники 
могут посетить лекции, тре-
нинги, мастер-классы и па-
нельные дискуссии, а также 
обсудить возможность соз-
дания базы организации 
движения Союзов рабочей 
молодежи. 
— Посетители могут разрабо-
тать путь развития молодеж-
ных советов и объединений 
компаний, подобрать универ-
сальные решения для пред-
приятий всей страны, — сооб-
щили в пресс-службе фору-
ма. — Во время проведения 
форума будет открыта посто-
янная специальная карьерная 
зона. На ее территории прой-
дут консультации с ведущими 
специалистами, будут орга-
низованы профориентацион-
ные активности, презентация 
карьерных возможностей для 
молодежи в России. 
Также на форуме состоится за-
щита проектов ярких участ-
ников конкурса Росмолоде-
жи. За победу в нем авторы 
инициатив смогут получить 
грант до 1,5 миллиона рублей 
на реализацию своей творче-
ской идеи.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Шоу воздушных гимнастов 
стало частью праздника спорта
В столице прошла традици-
онная «Ночь московского 
спорта». Корреспондент 
«ВМ» побывала на фестива-
ле и пообщалась с его участ-
никами. 

Это спортивное событие про-
ходит в городе уже не первый 
год и всегда объединяет тыся-
чи ведущих активный образ 
жизни горожан. В этом году 
«Ночь московского спорта» 
прошла на 12 площадках 
и предложила своим гостям 
22 вида активностей: настоль-
ный футбол, бокс, шахматы, 
воздушная гимнастика и мно-
гое другое. Организатором 
мероприятия выступил сто-
личный Департамент спорта. 
Посетители могли посетить 
лекции известных спортсме-
нов, мастер-классы, экскур-
сии и, конечно, зрелищные 
шоу, а также попробовать 
свои силы в разных видах 
спорта. 
— Я посещаю «Ночь москов-
ского спорта» уже во второй 
раз, это всегда яркое собы-
тие, — отмечает москвичка 
Анастасия Хохлова. — В этот 
раз вспомнила юность, при-
няла участие в соревнованиях 
по прыжкам через скакалку.
На Трубной площади участни-
ки фестиваля могли не только 
попрыгать через скакалку, но 
и попробовать себя в боксе. 
Особый интерес такая воз-
можность вызвала у муж-
чин — потренировать свои 
хуки и апперкоты выразили 
желание и взрослые, и совсем 
юные москвичи.
— Я занимался боксом в юно-
сти. Потом — семья, работа, 

времени не остается. Мы 
пришли сюда с сыном погу-
лять и «застряли». Очень увле-
кательно, — рассказал мо-
сквич Юрий Дмитриев.
А на Гоголевском бульваре 
вовсю играли в шахматы. 
В качестве приглашенного го-
стя на площадку пришел 
гроссмейстер Александр Зло-
чевский. Он играл вместе с са-
мыми юными участниками 
и давал им полезные советы.
— Приятно, что молодежь ис-
пытывает такой интерес 
к игре. Вижу, что многие из 
них всерьез намерены стать 
профессионалами, приятно 
помочь на этом непростом пу-
ти, — рассказал он.
Так, например, юная Соня Су-
ворова пришла на фестиваль 
вместе с мамой. Девочка по-
следний год увлекается шах-

матами, поэтому поиграть 
с гроссмейстером для нее бы-
ло крайне волнующе.
— Очень нравится продумы-
вать заранее ходы, искать не-
стандартные выходы из ситуа-
ции, — поделилась она.
А на старом Арбате целые се-
мьи пробовали свои силы 
в настольном футболе и на-
слаждались шоу воздушных 
гимнастов.
— Я занимаюсь этим видом 
спорта уже много лет. Снача-
ла было страшно, а сейчас счи-
таю это образом жизни, ис-
кусством, — рассказала гим-
настка Дарина Торопова.
Также для гостей подготовили 
разные конкурсы, викторины 
и интерактивную экспози-
цию об истории спорта.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Избирательная система готова 
к проведению голосования 

Отношения стран основаны 
на богатой общей истории

Москва готова к проведению 
выборов депутатов Мосгор-
думы. Вчера об этом сообщи-
ли на заседании Обществен-
ного штаба по наблюдению 
за выборами. 

За ходом голосования во вре-
мя проведения выборов будут 
следит 12 680 наблюдателей, 
которые прошли специальное 
обучение. 
— В дни голосования у всех 
наблюдателей будет работать 
специальное мобильное при-
ложение: оно содержит не 
только структурированный 
раздел справочной информа-
ции с ответами на наиболее 
часто возникающие на УИКе 
вопросы, но и дает возмож-
ность оперативного получе-
ния консультаций по любым 
юридическим и организаци-
онным вопросам в режиме он-
лайн, — сказал руководитель 
Общественного штаба по на-
блюдению за выборами в Мо-
скве Вадим Ковалев. 
Систему электронного голо-
сования протестировали. 

В ходе тестового голосования 
не было выявлено сбоев. При 
этом начальник управления 
по совершенствованию тер-
риториального управления 
и развитию смарт-проектов 
правительства Москвы Артем 
Костырко напомнил, что 
электронное голосование ста-
ло основным форматом воле-

изъявления и ввиду его попу-
лярности может возникнуть 
электронная очередь. 
— Это нормальная, штатная 
работа системы, такие очере-
ди мы часто наблюдаем, на-
пример, в банках. Можно не-
много подождать или прого-
лосовать чуть позже, необя-
зательно делать это в 8:00 
6 сентября. Все, кто хочет про-
голосовать онлайн, смогут это 
сделать, — заверил Артем Ко-
стырко. 
На выборах депутатов Мосгор-
думы, которые пройдут с 6 по 
8 сентября, столичные изби-
ратели смогут голосовать все-
ми возможными способами. 
Новшеством электорального 
цикла стал заявительный ха-
рактер очного голосования: 
все, кто планировал голосо-
вать с помощью бумажного 
бюллетеня, должны были 
подать заявление на mos.ru 
или в территориальной изби-
рательной комиссии до 2 сен-
тября. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
в рамках официального 
визита в Улан-Батор провел 
переговоры с монгольским 
коллегой Ухнагийном Хурэл-
сухом.

Главы двух стран обсудили раз-
витие сотрудничества в сфере 
торговли, энергетики, культу-
ры и образования, а также 
в военно-техническом направ-
лении. Президент Монголии 
отметил, что в этом году было 
несколько юбилеев, которые 
характеризуют важные эта-
пы взаимоотношений между 
странами: 85-летие битвы про-
тив японских милитаристов на 
реке Халхин-Гол, 75-летие уч-
реждения российско-монголь-
ской Улан-Баторской желез-
ной дороги, 50-летие создания 
города Эрдэнэт на базе однои-
менного горно-обогатитель-
ного комбината.
Владимир Путин ответил, что 
монгольский коллега перечис-
лил даты, которые также пом-
нят и отмечают и в России.

— Единственное, что хотел бы 
добавить: Эрдэнэт, о котором 
вы вспомнили, планировался 
архитекторами из Ленингра-
да. Мне также приятно отме-
тить, что наши отношения 
развиваются уже на новой ос-
нове и — несмотря ни на ка-
кие сложности, в том числе те, 
о которых вы упомянули, ко-
видную историю — все-таки 
вышли на траекторию роста 
торговых отношений, торго-
вого оборота, — заявил глава 
российского государства.
Владимир Путин подтвердил, 
что отношения между двумя 

странами развиваются сегод-
ня по всем направлениям. 
Кроме экономики, где госу-
дарства сотрудничают доста-
точно активно, президент 
России отметил эффективную 
работу двух сторон в гумани-
тарной сфере, особенно в об-
разовании.
— Межправкомиссия рабо-
тает активно, и результаты 
есть. Мы сегодня в ходе ра-
боты, безусловно, неодно-
кратно вернемся к основным 
направлениям нашего взаи-
модействия в области эконо-
мики, — объяснил президент 
России. — Хотел бы в завер-
шение своего вступитель-
ного слова пригласить вас 
в Россию, в Казань, где у нас 
в этом году пройдет саммит 
стран БРИКС. Это будет пер-
вое мероприятие такого 
уровня после расширения 
этой организации. Надеюсь, 
вы примете участие в форма-
те «БРИКС аутрич» — «БРИКС 
плюс».
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Полевая форма одежды офице-
ра японской армии — капита-
на пехоты — образца 1937 года 
висит за одной из витрин. 
Ее внимательно рассматрива-
ют гости столицы из Сочи 
Алексей и Наталия Завирюха 

вместе с сыном Захаром. Роди-
тели рассказывают ребенку 
о героическом прошлом на-
шей страны. 
— Нужно не дать возможно-
сти нашим врагам переписать 
историю России. Я считаю, 
что это камень, который дол-
жен лежать в основании вос-
питания молодежи, — отме-
чает Алексей. 
Для него это не просто выстав-
ка, а история, близкая семье. 
Отец Алексея участвовал 
в конфликте с Японией. Одна-
ко ничего не рассказывал 
о том времени. Не хотел вспо-
минать весь ужас войны. 
Алексей чтит память своего 
отца — по сей день возит в ма-
шине его старую саперную 
лопатку. 
Экспозицию представили 
в рамках выставочного проек-
та «Война: день за днем». 
— В нее вошло около 60 под-
линных раритетов из фондов 

Музея Победы. Наши посети-
тели должны знать, как выгля-
дел враг, с которым мы сража-
лись. Поэтому мы выставили 
сразу несколько образцов во-
енной одежды противника. 
Например, здесь висит поле-
вая форма офицера японской 
армии образца 1938 года 
с петлицами, есть обмундиро-
вание рядового первого раз-
ряда с нагрудной эмблемой 
пехоты, — объясняет специа-
лист-историк Музея Победы 
Александр Михайлов. 
Здесь на полках лежат архив-
ные фотографии и документы. 
Например, с подписания Акта 
о капитуляции Японии, рас-
сказывает Александр. Пред-
ставлены образцы холодного 
и огнестрельного оружия — 
карабин Arisaka «тип 38» кали-
бра 6,5 миллиметра. Это одна 
из распространенных винто-
вок у японцев в период Второй 
мировой войны. Выставлен 

японский нож «айкути», кото-
рый тогда применялся для бы-
товых нужд. 
В экспозиции сверкали награ-
ды. Они напоминают о воен-
ных успехах наших солдат: 
монгольская медаль «БИД 
ЯЛАВ» (на русском — «За по-
беду над Японией»), медаль 
«Китайско-Советская друж-
ба». А вот на награде CCCP «За 
победу над Японией» 1946 го-
да изображен генеральный 
секретарь ЦК КПСС Иосиф 
Сталин. Примечательно, что 
его голова на этой награде 
смотрит на восток. 
Более того, в рамках выста-
вочного проекта гости музея 
могут посмотреть историче-
ский мультфильм, рассказы-
вающий о победе над япон-
ской армией. 
— Каждый час в Зале Славы 
под куполом музея проециру-
ется светозвуковая инсталля-
ция. Она рассказывает про 

окончание Второй мировой 
войны на Дальнем Востоке 
и победу СССР над Япони-
ей, — объяснил специалист-
историк. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Храним память 
о героических победах

Вчера в Музее 
Победы откры-
лась выставка 
«Капитуляция 
Японии. Окон-
чание Второй 
мировой вой-
ны». «ВМ» рас-
скажет о ценных 
экспонатах.

выставка

3 сентября. Гости столицы из Сочи Алексей и Наталия Завирюха и их сын Захар рассматривают фотографии Хингано-Мукденской наступательной операции, 
проведенной совместно с армией Монголии. Фото: Наталья Шатохина

ЮЛИЯ МОСКВИЧЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА МУЗЕЯ ПОБЕДЫ 
ПОЭКСПОЗИЦИОННОВЫСТАВОЧНОЙ 
РАБОТЕ

На информационных панелях 
посетители увидят фотогра-
фии боев во время Маньчжур-
ской операции, освобождения 
Курильских островов и север-
ной части Кореи. Экспозицию 
показали интернет-пользова-
телям КНР на сайтах Мемори-
ального музея антияпонской 
войны китайского народа 
и Международной ассоциа-
ции музеев Второй мировой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР АСАФОВ
ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ШТАБА ПО НАБЛЮДЕНИЮ 
ЗА ВЫБОРАМИ

61 процент жителей города 
планируют голосовать 
на предстоящих выборах дис-
танционно. Интерес к дистан-
ционному голосованию осо-
бенно высок среди молодежи 
от 18 до 26 лет и среди людей 
в возрасте от 27 до 34 лет. 
В этих возрастных группах го-
лосовать онлайн планируют 
79 и 77 процентов опрошен-
ных соответственно. Очное же 
голосование чаще выбирают 
москвичи старше 60 лет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

31 августа. Гимнастка Дарина Торопова на площадке 
фестиваля на старом Арбате. Фото: Наталья Феоктистова

3 сентября. Старший инспектор ГАИ майор полиции Елена Муравская проверяет дорожный знак 
у школы № 354 в Лефортовском переулке. Фото Андрей Объедков
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в Вятке наказание и книгоиздатель Флорентий 
Павленков — его упекли сюда за «крамольную 
речь» на похоронах публициста Дмитрия Писа-
рева в 1868 году. Что примечательно: Павлен-
ков был автором известной книжной серии 
«Жизнь замечательных людей», ЖЗЛ. Промыш-
ленный потенциал города изрядно подрос по-
сле открытия железной дороги до Санкт-
Петербурга. При советской власти в Вятке 
появились ТЭЦ, заводы и комбинаты, успешно 
работали кожевенно-меховые и обувные фа-
брики, лесопильные заводы. Сегодня лежащий 
на семи холмах город очарователен своей па-
триархальностью и неспешностью. Что же 
можно и стоит посмотреть за выходные, если 
вы оказались тут? 
Многие начинают знакомство с городом с на-
бережной. Хорошее решение! Ее саму, конечно, 
ремонтируют, но прогуляетесь по парку на сла-
ву. На одном из столбиков ограды увидите фи-
гурку Кикиморы. Не удивляйтесь: Вятку счита-
ют ее родиной. Говорят, Кикимора селится в до-
мах, чтобы причинять вред людям. Тут есть 
Кикиморская гора и улица Кикиморская (Водо-
проводная), а жилище Кикиморы, по преда-
нию, находится в Заречном парке за Вяткой. 
Подтвердить или опровергнуть это не готова, 
но бронзовая Кикимора — совсем не злая. 

Успенский Трифонов монастырь

Воистину — намоленное место! Едва ступив на 
территорию монастыря, вы ощутите нечто, 
трудно передаваемое словами: душевный тре-
пет, волнение, если говорили перед этим — по-
низите голос… 
Три сотни с лишним лет данная обитель про-
цветала. Началась ее история в 1580 году, когда 
Вятку посетил преподобный Трифон, более из-
вестный как Трифон Вятский. Он основал 
Успенский монастырь и возвел деревянный 
храм во имя Благовещения. Вскоре в обители 
появилась и деревянная Успенская церковь, ко-
торую позже заменил каменный собор. Посте-
пенно монастырская община росла, рядом от-
строились две слободы. Но после Октябрьской 
революции обитель была упразднена, а многие 
здания безжалостно разрушены. Только после 
войны в монастыре провели первую за многие 
годы реставрацию. Внутри Успенского собора 
вас поразят строгая красота его убранства и ро-
скошные росписи. Потом прогуляйтесь за со-
бор, к святому источнику; там рядом открыта 
и купель. 
Адрес: ул. Горбачева, 4.

Рождественская церковь 

Кстати, к середине XIX века в Вятке было более 
двадцати церквей. Многие сохранились, и они 
стоят того, чтобы в них как минимум заглянуть. 
Но все их не обойти, а вот две — стоило бы. Пер-
вая — это церковь Рождества Иоанна Предте-
чи, которую начали строить еще тогда, когда 
город назывался Хлыновом, в XV веке. Деревян-
ная постройка простояла до XVIII века, потом ее 
разобрали и на этом же месте начали строить 
храм каменный. В 1719 году церковь достроили 
и освятили. Ее внешний вид несколько менялся 
по разным причинам, но сам замысел сохра-
нился до наших дней. Это одна из старейших 
церквей города! 
Адрес: ул. Свободы, 54Д.

Спасский собор 

Он точно относится к «обязательным для посе-
щения». В день восшествия на престол царя 
Алексея Михайловича слепой житель Хлынова 
Петр Палкин пришел в Троицкую церковь и ис-

тово молился о чуде. И оно произошло: он про-
зрел. Новость распространилась по округе, до-
шла и до Москвы. Алексей Михайлович, извест-
ный богомолец, повелел икону доставить в Бе-
локаменную, а на месте старого храма 
построить каменный Спасский собор. Икону 
Спаса Нерукотворного доставили крестным хо-
дом! Это произошло в 1647 году. 
Сейчас собор, с достоинством перенесший вре-
мя гонений на веру, — одно из украшений горо-
да. Он очень красив и внутри, и снаружи, в нем 
хранится множество старинных икон, но та, 
что была увезена в Москву по царскому прика-
зу, после революции исчезла. Спасская башня 
Московского Кремля, та самая, «новогодняя», 
с курантами, названа в честь этой иконы. 
Адрес: ул. Казанская, 50.

Музей А. С. Грина

Имя Александра Грина связано с Кировом (Вят-
кой) неразрывно. Алые паруса, образ «бегущей 
по волнам» Фрези Грант — человек, придумав-
ший все это и вошедший в историю литературы 
как мечтатель и романтик, родился тут, в семье 
Стефана Гриневского, сосланного за участие 

в январском восстании 1863 года (сначала его 
отправили в Томск, но позже разрешили пере-
браться в Вятскую губернию). Он встретил тут 
свою любовь, медсестру Анну Лепкову, и через 
долгие семь лет на свет появился Саша Гринев-
ский, который и станет знаменитым Алексан-
дром Грином. Музей расположен не в родном 
доме писателя, тот не сохранился, но в здании 
воссоздана обстановка того времени и выстав-
лено немало вещей, на самом деле принадле-
жавшие семье Грина. К имени Грина отсылает 
нас и скульптура, изображающая Фрези Грант. 
В руках у прекрасной девушки-призрака — лам-
па, спасительный свет которой выручал героев 
произведения Грина. Горожане ее любят. 
Адрес: ул. Володарского, 44 (музей), ул. Горько-
го, 32 (скульптура «Бегущая по волнам»). 

Палеонтологический музей

Ну только попробуйте сказать, что про динозав-
ров вам слушать неинтересно! Детям — инте-
ресно точно. В 1933 году палеонтолог С. Кашта-
нов нашел на территории нынешней Киров-
ской области скелеты двух парейазавров. По-
том долгие годы никто раскопками особенно не 

занимался, но с 1990 года вдруг под Кировом 
начали активно «копать» и обнаружили тут мо-
ре скелетов и таких же парейазавров, и других 
старичков, 260 миллионов лет спокойно гуляв-
ших тут по горам и долам — конечно, в ту пору 
совершенно иным. Тут было сделано немало 
научных открытий, и в итоге возник уникаль-
ный музей. 
Адрес: ул. Спасская, 22.

Художественный музей 
имени Васнецовых
Перед уютным зданием посетителей встречают 
два брата Васнецовы. Виктор родился в селе Ло-
пьял в Вятской губернии в 1848 году. Он стал 
основоположником так называемого неорус-
ского стиля. Его детство и юношество прошли 
в Вятке. Любовь к искусству и талант живопис-
ца передались и Аполлинарию, который стал 
мастером исторической живописи. Старания-
ми братьев в Вятке в 1910 году был открыл худо-
жественный музей. Сегодня в нем собрана ве-
ликолепная коллекция живописи, графики, 
скульптуры. Тут есть Айвазовский, Репин, Дю-
рер… Да проще рассказать, кого нет! 
Адрес: ул. Карла Маркса, 70.

Дом-музей М. Е. Салтыкова-Щедрина

Михаил Евграфович был сослан в Вятку за воль-
нодумство в 1848 году. Он служил тут чиновни-
ком и в полной мере «насладился» этой жиз-
нью, набрался опыта и впечатлений, затем при-
мененных им в литературе. В этом городе он 
встретил свою любовь и затем стал отцом двух 
детей, а когда в 1856 году ему было разрешено 
покинуть Вятку — ссылка завершилась, он от-
правился в Рязань, а затем в Тверь, увезя с собой 
из Вятки замыслы нескольких произведений. 
В музее не так много подлинных вещей писате-
ля, но обстановка воссоздана точно. 
Адрес: ул. Ленина, 93.

Нагулялись? Зайдите перекусить. Попробуйте 
местные пельмени — вкуснятина. Много 
и очень качественной выпечки. 

Конечно, узнать город за пару дней невозмож-
но. Но если вы любитель путешествий, устали 
от Золотого кольца и уже объездили основную 
массу чудесных городов Московской области, 
то можно махнуть в Киров. Не дольше полутора 
часов лету, и вы в аэропорту Победилово, по 
сравнению со столичным Шереметьево — оби-
телью тишины и спокойствия. На такси до горо-
да всего ничего, на неспешном автобусе — и то 
минут сорок. Кстати, это по-кировски значит 
«никуда не спешить». Тут вам не Москва. Тут по-
нравится любителям неспешных прогулок по 
старинным улочкам и ценителям традицион-
ной русской кухни. 
Что касается характера, то у этого города он 
точно есть. Город спокоен и невозмутим, между 
тем за плечами его — героическая история, 
о которой он не особенно любит распростра-
нятся, хоть и не страдает беспамятством. В этом 
году Кирову исполняется 650 лет. История рас-
творена тут в каждом камушке, в абрисе каждо-
го холма, в серебристой воде и песчаных бере-
гах изрядно обмелевшей Вятки, в центре кото-
рой образовались ныне целые песчаные остро-
ва, и даже в высоком береге, что покровительски 
поглядывает на реку. Будем знакомиться! 
И скажу так: изучать город можно до бесконеч-
ности, но для того чтобы влюбиться в него, до-
статочно нескольких часов. А может, и минут: 
как взглянешь на предвечерний город, что то-
нет в зелени и переливается куполами, так 
и все, пропало сердце. 
Имена свои город менял не раз, и разобраться 
с ними не так просто. Основанное в 1181 году 
поселение назвали Хлыновом. По одной вер-
сии, к слову, имя городу подарили своим кри-
ком коршуны — паря в небе, они кричат нечто 
вроде «кылно-кылно», вроде как Кылнов, или 
Хлынов. По еще одной версии, историческое 
название происходит от слова «хлын» — речной 
разбойник, ушкуйник, фактически пират. Плы-
ли как-то ушкуйники мимо высоченного бере-
га, да и заприметили это место знатное, оборо-
няться с такого — красота! Но с 1374 года 
в «Списке всех русских городов — дальних 
и ближних» уже встречается слово Вятка. 
В 1455 году в Вятке построили деревянный 
кремль с земляным валом, его назвали по име-
ни протекавшей рядом речушки Хлыновицы, 
позже название Хлынов потихоньку «наполз-
ло» и на посад, но в 1780 году Екатерина II вер-
нула городу имя Вятка, в некотором смысле по-
велев Хлынову «схлынуть». Однако в 1934 году 
убили большевика Сергея Кирова. Киров — это 
был партийный псевдоним Сергея Мироновича 
Кострикова, рожденного в городе Уржуме Вят-
ской губернии. Кстати, не помните ли вы книж-
ку «Мальчик из Уржума»? Так вот, в Кирове Сер-
гей, этот самый «мальчик из Уржума», никогда 
не был. Но в 1993 и 1997 годах, когда были про-
ведены референдумы, оказалось, что большин-
ство жителей города не поддерживают идею 
о переименовании города в Вятку. Может, ре-
шили, что если на карте города остаются улица 
Карла Маркса, Карла Либкнехта, Ленина, Во-
ровского или Володарского, то и название Ки-
ров разумно оставить в покое. 
...Киров расчерчен улицами на квадратики, так 
что, с одной стороны, в нем невозможно заблу-

диться, с другой — голова может закружиться 
от этой топографической чехарды. Ничего 
страшного, вскоре все «уляжется»: город пере-
секают главные его улицы-артерии, если смо-
треть от берега Вятки — Казанская, Ленина, 
Карла Маркса, остальные улочки, бродить по 
которым одно удовольствие, прячутся между 
ними. В общем, карта напоминает тетрадный 
лист в клеточку. Тут проступает лицо дореволю-
ционного города, правда, изрядно за последние 
годы, и особенно к юбилею, помолодевшее; го-
стям открываются уютные парки и необычные 
музеи. С историей города связана масса имен 
исторических личностей. Любопытно оказать-
ся возле дома бывшего благородного собрания, 
где давали бал в честь Натальи Гончаровой-
Пушкиной-Ланской, приехавшей в город к су-
пругу. Увидеть дом, где Михаил Евграфович 
Салтыков-Щедрин пытался научить подчинен-
ных чиновников уму-разуму. И трепещет серд-
це, когда читаешь, что тут появился на свет 
Александр Грин, там — гулял Александр Гер-
цен, а здесь жили братья Васнецовы. 
…Когда-то Вятка славилась своим мануфактур-
ным производством. На Семеновскую ярмарку 
съезжались купцы со всей России. По реке ходи-
ли пароходы, сплавляли лес. В царской России 
в Вятку отправляли политических ссыльных. 
Одними из самых известных вятских поселен-
цев были писатель и публицист, уже упомяну-
тый Александр Герцен, автор проекта москов-
ского храма Христа Спасителя архитектор 
Александр Витберг (его вроде сослали за рас-
траты). Он и тут создал шедевр — в 1864 году по 
его проекту построили величественный Алек-
сандро-Невский собор. Он украшал город до 
1937 года, после чего был взорван. Отбывал 

В этом году город Киров отмечает свое 650-летие. День города уже прошел, но празднества не завершились, впереди еще много торжественных мероприятий. 
Вятская земля подарила миру много великих людей: хирурга Бакулева, невролога Бехтерева, писателя Грина, братьев-художников Васнецовых, композитора 

Чайковского, полководцев Вершинина, Конева... Отправляемся в гости к юбиляру, к приветливым и душевным кировчанам. 

1 августа. Местная жительница Елена Рендакова у скульптурной композиции «Место встречи» в Кирове

Проводим выходные в гостях у самой Кикиморы 

Город на семи холмах

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Красота его 
сдержанна, 
по-домашнему 
уютна, проста, 
строга, серьезна 
и лукава... 

реплика

Культурная гордость 
вятичей

ВАЛЕРИЙ МОДЕСТОВ
МУЗЫКАЛЬНЫЙ КРИТИК, ПЕРЕВОДЧИК, УРОЖЕНЕЦ 
КИРОВА

Говоря о Кирове, нельзя не сказать о трех 
уникальных художественных народных 
промыслах (дымковской игрушке, вятских 
кружевах и изделиях из капа-корешка), 
чья продукция по сей день является ви-
зитной карточкой Вятского края и неиз-
менными сувенирами для гостей.
Дымковская игрушка — самый известный 
из глиняных промыслов России (возник 
в XV в.). Женщины 
Дымковской слободы 
лепили из глины 
игрушки: барынь 
с зонтиками, румяных 
кавалеров, коней, 
медведей, оленей, пе-
тухов... Поначалу это 
были ярко расписан-
ные свистульки, а поз-
же стали делать авторские глиняные 
скульптурки, каждая из которых суще-
ствует в единственном экземпляре.
С начала XVIII века Вятка известна как 
центр оригинального кружевоплетения 
не только в России, но и за рубежом: кру-
жевные панно, салфетки, воротнички, 
манжеты, пелерины можно увидеть 
вомногих музеях мира. В 1893 году в сло-
боде Кукарка Яранского уезда была даже 
организована школа кружевниц. И сегод-
ня вятские мастерицы, сохраняя традиции 
и технологию знаменитого народного 
промысла, продолжают радовать лю-
дейсвоеобразием своих воздушных тво-
рений. 
Не менее уникальны вятские изделия 
избересты и капа — наростов на стволах 
старых деревьев. Прекрасные образцы ка-
повой посуды, датированные XVII веком, 
хранятся в Оружейной палате Московско-
го Кремля. Вместе с золоченой и серебря-
ной посудой они украшали на пирах цар-
ские столы. 
...В России много городов — больших 
и малых, древних, с историей и совсем 
юных. Жители каждого из них скажут, что 
их город — самый лучший, самый краси-
вый. И будут по-своему правы. Для меня 
Киров тоже город особый, похожий толь-
ко на самого себя. Его красота сдержанна 
и по-домашнему уютна, проста и строга, 
серьезна и лукава... К тому же, несмотря 
на солидный возраст, Киров удивительно 
молод и жизнерадостен. А все потому, что 
там живут добрые и приветливые люди — 
талантливые и изобретательные, трудо-
любивые и не унывающие. Они любят свой 
город и свой край и, где бы ни находились, 
всегда с гордостью говорят: «Я — вятич, 
из Кирова!»

что еще можно посмотреть
Александровский сад
Один из старейших парков Кирова, назван 
в честь наследника престола Александра II . 
Когда набережную отремонтируют, будет 
красиво, пока прогуляйтесь как бы над ней. 
Адрес: Динамовский пр-д, 2.
■
Особняк купца Т. Ф. Булычева
Шикарный особняк в неоготическом стиле, 
где ныне находится Управление ФСБ по Ки-
ровской области. Тихон Филиппович строил 
его для любимой дочери, жившей в Петер-
бурге, создал для нее все условия, ноона все 
равно не променяла на него Северную столи-
цу. Отец огорчился и продал здание городу 
за копейки. Редкой красоты дом!
Адрес: ул. Ленина, 96А.
■
Ботанический сад
На сравнительно небольшой территории вы 
увидите сотни видов растений. Тут очень кра-

сиво, очень! И очень познавательно. 
В общем, запомните визит сюда надолго.
Адрес: ул. Карла Маркса, 95.
■
Свято-Серафимовский собор
Храм построили по проекту архитектора 
И. А. Чарушина, имя которого хранится ки-
ровчанами. В 1942 году храм открыли после 
периода забвения (на его территории рабо-
тал музей атеизма), и он более 40 лет был 
единственным действующим в городе. 
Адрес: ул. Урицкого, 25.
■
Музейно-выставочный центр 
«Диорама»
Этот музей рассказывает в основном о со-
бытиях 1917 года: его экспонаты связаны 
с революцией, а грандиозное полотно 
(8на35метров) художника Н. Соломина ка-
жется живым! 
Адрес: ул. Горького, 32.

1 августа. Успенский Трифонов монастырь — одна из святынь и достопримечательностей города. 
Побывать в нем нужно обязательно 
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точка Сегодня точку в номере ставят жители столицы Анна Соколова и Виктор Копылов, которые стали участниками акции, приуроченной ко Дню солидарности в борьбе 
с терроризмом. Вчера рядом со станцией метро «Автозаводская» они выпустили в небо белых голубей — символы мира. В этой акции приняли участие представите-
ли власти, молодежных палат Южного округа и просто неравнодушные москвичи. Они вспомнили все теракты, которые произошли в России. День солидарности 
в борьбе с терроризмом в России отмечают ежегодно. Эту памятную дату установили в 2005 году законом «О днях воинской славы России», и связана она с трагиче-
скими событиями в Беслане 2004 года. Там в результате теракта в школе № 1 погибли более трехсот человек, среди них более 150 детей. Фото: Александр Кочубей 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Родился известный хирург, 
основали Горный университет
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
иповлияли на ее дальней-
ший ход.

1799 год.В Российской 
империи учреждены го-
родские управы — испол-
нительные органы Город-
ской думы. 

1874 год.Родился Алек-
сандр Вишневский, воен-
ный хирург, академик, соз-
датель знаменитой лечеб-
ной мази.

1918 год.Была основана 
Московская горная акаде-
мия. Ныне — Московский 
государственный горный 
университет.

1942 год.В газете «Крас-
ноармейская правда» нача-
та публикация поэмы Алек-
сандра Твардовского «Ва-
силий Теркин».

1975 год. В телеэфир вы-
шел первый выпуск игры 
«Что? Где? Когда?».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Найти 
и не сдаваться

4 сентября 1913 года было совершено 
последнее великое географическое 
открытие. Экспедиция Бориса Виль-
кицкого открыла архипелаг Северная 
Земля, который разделяет Карское мо-
ре и море Лаптевых в Северном Ледо-
витом океане. До 1926 года архипелаг 
носил имя Николая II, а острова — 
имена детей последнего русского им-
ператора.

Это открытие напоминает историю с самым знаменитым 
географическим открытием. До Колумба Америку посе-
щали викинги, а на Северную Землю, как выяснилось 
впоследствии, приходили поморы в XIV–XVI веках. Но 
в обоих случаях первопроходцы не оставили документов. 
Колумб искал путь в Индию, а Вилькицкий на ледоколах 
«Таймыр» и «Вайгач» шел из Архангельска во Владиво-
сток. Осознание важности Северного морского пути при-
шло в Россию еще столетие назад. 
В 1914–1915 годах Вилькицкий совершил первое сквоз-
ное плавание по Севморпути за две навигации с зимов-
кой на полуострове Таймыр. За одну 
навигацию Севморпуть впервые был 
пройден уже в СССР экспедицией ака-
демика Отто Шмидта в 1932 году. При 
этом пароход «Александр Сибиря-
ков», выйдя из Мурманска, потерял во 
льдах Берингова пролива гребной вал 
и дошел до Петропавловска-Камчат-
ского на самодельных парусах. 
История Северной Земли связана со 
многими преданиями. Есть гипотеза, 
что в том же 1913 году архипелаг на-
шла пропавшая экспедиция Владими-
ра Русанова, легендарного исследо-
вателя соседнего архипелага Новая 
Земля. Именно эта экспедиция легла 
в основу повести Каверина «Два капитана». Фамилия 
главного героя Татаринова явно отсылает к отважному 
исследователю Арктики, судьба которого до сих пор не-
известна.
Масштабное исследование архипелага Северная Земля 
было проведено в 1930-е годы экспедицией Николая Ур-
ванцева. Ученый стал прообразом профессора Николая 
Манцева из романа Алексея Толстого «Гиперболоид ин-
женера Гарина». Именно Урванцев нашел богатые место-
рождения никеля, меди, платины на Таймыре, где постро-
ен город Норильск. В 1938 году ученого сочли вредителем 
и контрреволюционером и отправили в Норильск в каче-
стве зека. Освобожден из лагеря он был в 1945 году и про-
должил исследования Крайнего Севера.
Для России Крайний Север — стратегически важное на-
правление. В Арктике находятся месторождения ценных 
ископаемых. Севморпуть по сравнению с Суэцким кана-
лом позволяет сэкономить две недели пути. Число про-
водок год от года растет, уже 10 миллионов тонн, но пока 
мешает слабая береговая инфраструктура. Недавно при-
нято решение о строительстве крупного завода «Таймыр 
СПГ» мощностью до 50 млн тонн. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Молодые девушки 
больше озабочены 
карьерой, чем 
семьей. И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ
ЧЛЕН ПРЕЗИДИУМА ВСЕРОССИЙСКОЙ
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
СОЮЗ ОТЦОВ

Сегодня действительно имен-
но среди девушек больше рас-
пространено мнение, что сна-
чала надо построить карьеру 
и только после этого заводить 
семью. Парни же чаще счита-
ют, что путь становления во 
взрослой жизни лучше прохо-
дить совместно со своей лю-
бимой: тогда сформируются 
хорошие, правильные семей-
ные взаимоотношения. По-
этому вопрос, как подгото-
вить молодых людей к супру-
жеской жизни, сейчас очень 
актуален. При этом родители 
часто не делятся успешным 
опытом построения отноше-
ний со своими детьми. Осо-
бенно если учитывать, что 
в России, к сожалению, есть 
много неполных семей. У мо-
лодежи просто нет правиль-
ной модели общения с супру-
гой и заботы о детях.

ЕКАТЕРИНА ПОЛОВНИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Я считаю, что в современном 
мире многие девушки ориен-
тированы на построение ка-
рьеры и собственной жизни. 
Но это не значит, что предста-

вительницы прекрасного по-
ла забывают о создании се-
мьи. В большинстве случаев 
они просто подходят к этому 
более осознанно. Думаю, это 
можно связать с опытом ро-
дителей. Во-первых, многие 
мои сверстники воспитаны 
бабушками и дедушками, по-
тому что родители были вы-
нуждены работать в несколь-
ких местах, чтобы прокор-
мить семью. Во-вторых, как 
бы это грустно ни звучало, но 
в нашей стране всегда было 
мало полных семей. Боль-
шинство людей воспитаны 
мамами и бабушками. В свя-
зи с этими факторами совре-
менные девушки стараются 
более ответственно подхо-
дить к созданию ячейки об-
щества. Женщины должны 
быть уверены в завтрашнем 
дне, чтобы не трудиться на не-
скольких работах, а прово-
дить время со своим ребен-
ком. Мы более избирательно 
подходим к выбору будущего 
отца, ведь это большое сча-
стье для ребенка вырасти 
вместе с мамой и папой.

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Я считаю, заинтересован-
ность девушек в построении 
карьеры связана с тем, что 
с самого детства им переста-
ли прививать мысль, что се-
мья — это главное. Молодые 
россиянки смотрят в сторону 
Европы, где женщины не осо-
бо стремятся рожать. От этого 

Молодые россиянки в первую очередь ориентированы на построение карьеры и толь-
ко потом на создание семьи. Об этом заявил гендиректор фонда «Всероссийский 
центр изучения общественного мнения» (ВЦИОМ) Константин Абрамов. Он связал
такую тенденцию с «идеологией потребительства» и «желанием пожить для себя».

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

и появляются «молодые ма-
мы», которым по 30–40 лет. 
Хотя раньше, если девушка 
рожала первенца после 25, 
то она уже считалась старо-
родящей. К тому же чем 
взрослее женщина, тем слож-
нее для нее проходит этот 
процесс. На мой взгляд, опти-
мальный возраст, когда пора 
заводить детей, — 20 лет у де-
вушки и 23 года у парня. Если 
в эти молодые годы появится 
первенец, то будет еще время 
завести второго, третьего или 
даже четвертого ребенка. 
А если женщина родит в 40, 
у нее ведь не останется на это 
никаких сил. Так что я счи-
таю, надо прививать семей-
ные ценности с самого дет-
ства. А то сейчас молодежь 
думает только о карьере 
и деньгах. Но ведь это же не 
главное. Когда они доживут 
до средних лет, то поймут, что 
надо было детей завести. Но 
будет уже поздно.

ЮЛИЯ ДИАЛЕКТОВА
ПСИХОЛОГ

Сегодня в мире сложилась не-
простая ситуация. Это застав-
ляет всех, в том числе и деву-
шек, думать на пару шагов 
вперед. Для них в приоритете 
всегда была и будет безопас-
ность их детей. Это заложено 
на уровне инстинктов. Поэто-
му для дам важно сначала по-
строить свою жизнь, а потом 
уже создать семью и родить 
ребенка. Саморазвитие также 
предполагает обучение но-
вым навыкам, не только в уз-
ком профессиональном пла-
не. Для женщины важно в пер-
вые годы материнства посвя-
щать время только ребенку, 
а это возможно при условии, 
что она уже встала на ноги 
и обладает определенной фи-
нансовой независимостью.

Самый красивый трудоголик. 
Юбилей Людмилы Пименовой 
Сегодня отмечает юбилей 
Людмила Вячеславовна Пи-
менова — генеральный ди-
ректор типографии «Прайм 
Принт Москва». Но она для 
нас не просто руководитель 
суперсовременного полигра-
фического предприятия, ко-
торое печатает «Вечернюю 
Москву» и другие наши газе-
ты. Она — друг. Настоящий.

Людмила Вячеславовна, а для 
кого-то, по старой памяти, 
просто Люся, — это незаброн-
зовевшая прекрасная леген-
да. В нее абсолютно невоз-
можно не влюбиться — 
и раньше, и сейчас. В чем се-
крет — не спрашивайте, да 
она и сама не знает, поскольку 
для того, чтобы магически 
притягивать к себе людей, она 
не делала ровным счетом ни-
чего: заклинаний не шептала, 
зелий приворотных не вари-
ла, не брала ни лестью, ни хи-
тростью… Что делала? Вот 
и поди пойми. Просто всегда 
была собой — улыбчивой, ис-
кренней, беззлобной. Конеч-
но, очень, очень красивой! 
И, став с годами крупной на-
чальницей, не изменив себе 
ни разу. Говорят, кстати, чело-
век лучше всего проверяется 
именно «креслом». Людмилу 
Вячеславовну высокая долж-
ность не изменила. Кстати, со-
вет. Захотите посмотреть за-
вораживающее зрелище — 
найдите в сети ролик про 
«Прайм Принт», снятый сту-
дентами Полиграфического 
института Московского поли-
теха. Будете поражены. Со-
временная типография — это 
не шумные цеха с металличе-
скими формами, буковками, 
рассыпающимися по строч-
кам благодаря линотипам 
и особым запахом краски. Это 
фантастическое по точности 
и слаженности действий по-
лиграфическое чудо, которое 
печатает и полноцветные га-
зеты, и газеты журнального 
типа на высочайшем уровне. 
На языке официальном это 
называется: «занимаем устой-
чивые лидерские позиции 
в данной сегменте рынка». 
А делают «Прайм Принт» ли-
дером и его стремление вне-
дрять самые передовые техно-
логии, и супероборудование, 
а еще — очень квалифициро-

ванный персонал. Любителям 
гендерных теорий напомним 
еще раз: да, да, никакой ошиб-
ки нет, руководит всей этой 
красотой женщина. Прекрас-
ная и мудрая. И такое бывает! 
…В конце 1980-х — начале 
1990-х Людмила Пименова ра-
ботала в «Труде», десять лет 
жизни отдала экономическо-
му отделу дирекции газеты. 
А время было непростым: ко-
лосс по имени Советский Со-
юз уже шатался, хотя еще и не 
рухнул, газетам было трудно. 
В итоге Людмила стала руко-
водителем этого подразделе-
ния. А с 1992 года она начала 

работать в «Комсомольской 
правде» — на той же должно-
сти. Когда «Комсомолка» зате-
яла совместный бизнес с нор-
вежцами и начала строиться 
типография в Долгопрудном, 
Людмила входила в рабочую 
группу и внимательно и вдум-
чиво наблюдала за тем, что 
происходит. Так что в 2005 го-
ду, принимая предложение 
стать руководителем пред-
приятия, она отлично понима-
ла, чем именно ей предстоит 
заниматься. Ну а технические 
особенности современного 
полиграфического производ-
ства ей помог изучить и осво-
ить коллектив. «Он у нас заме-
чательный!» — неизменно 
повторяет Людмила Вячесла-
вовна. А с тех пор прошло, 
заметим, 19 лет! И возглав-
ляемая ею компания не «вла-
чит существование»: «Прайм 
Принт» всегда был и остается 
прибыльным предприятием. 
И тут, пожалуй, надо сказать 
еще об одном качестве Люд-
милы Вячеславовны: она всю 
свою жизнь пахала как трудо-
голик, поскольку полагала, 
что руководитель должен 
быть примером и в этом.
Людмила Вячеславовна, сча-
стья вам, сил, здоровья, драй-
ва и новых свершений! Мы 
вас любим. 

КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ 
И ДИРЕКЦИИ 
ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Квартиру куплю. Или меняю 
на новостройку. Т. (915) 353-04-44

Работа и образование
● Заработок. Т. (901) 720-95-77

досье
Людмила Пименова удо-
стоена многих наград, 
в том числе националь-
ной премии в области 
медиабизнеса «Медиа-
Менеджер России», бла-
годарности губернатора 
Московской области 
за высокие достижения 
в производственной де-
ятельности, почетной 
грамоты Федерального 
агентства по печати 
и массовым коммуника-
циям и благодарности 
председателя Мособл-
думы. 
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Генеральный директор типографии «Прайм Принт Москва» 
Людмила Пименова 


